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Editorial 
1995· 

en la puerta 
Todo 1994 quedará en la historia con 
una marca: Chiapas. 

Y Chiapas, en la definición de Carlos 
Monsiváis es, a la vez, trés cosas: la 
entidad del sureste que es asieanto de la 
rebelión de los de abajo, ~1 problema 
político-militar que estalló el primer 
día del año, así c9mo "el concepto que 
engloba la variedad de temas que van de 
la extrema pobreza a la resistencia co
munitaria". Fue Chiapas durante todo 
este año el vértice de la vida nacional, 
ha sido el espacio político y social don
de hizo crisis la crisis que viene arras
trando el país por la ruptura del pacto 
-social instituído tras la revolución de 
1917. Chiapas es hoy pu11to de referen
cia inevitable para enfocar el proceso 
electoral, para enfocar la movilización 

Pasa a la página 2 

Santa Catarina: la lucha 
por un pedazo de -tierra 

+ En 1988 decenas de familias de 
escasos recursos adquirieron lotes 
y empezaron a construir en.la loma 
de Santo, Catarina,pero pronto fue
ron "bajados" +Seis.añosdespués, 
en enero de este año, se posesiona
ron del suelo y exigen se les reco
nozcan sus derechos + La historia 
de un proyecto de "vivienda popu
lar" que se está vendiendo por man
zanas a "gente rica".¡. Los vecinos 
venconfrecuencia "carrazos''jun
to a sus chozas+ Hay terrenos con 
doble dueño+ Entre los "socios", 
dirigentes del PRI y ex funciona
rios públicos 

L'l ooesía 1 herencia de Jos án¡¡:e Jes 

Al cruzar el umbral del 
dolor se encuentra el amor, 

proclama' Arturo Meza 
+ El músico, poeta y filósofo del 
rocanrol dice yer el mundo "desde 
arriba como una esfera vibrante de 
color, como una chispa chida, no 
como una bola de caca"+ ¿Qué es 
el rock? Es bailar, es contemplar 
una estrella, es morirse en el de'sier-
to ... es luchar 

Por Víctor LópezJaramillo 

AVISO 
Por razones técnicas, la pmxima edi-
ción de E 1 N uevoAmanecer no aparece-
rá. En nuestras oficinas estaremos nue-
vamente a sus órdenes a partir del lunes 
2 de enero. Agradecemos la compren-
sión de nuestros lectores y amigos. 

La Redacción. 
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Comunidad 
+No haga~ b~ei10s p~pósitos 
para año nuevo: empieza ahora . 

Eduardo M endoza Zaragoza 

Por favor, deja los buenos propósitos para el 
pasado. En el mundo existen cientos de 
millones de personas bienintencionadas, 
pero que acostumbran dejar las cosas para 
mañana. · • 

Si vas a hacer cambios en tu vida, hazlós 
ahora. No los dejes 'para mañana ni para el 
próximo año. Si nol te decides ahora, tam
pooo lo harás mañana. La realidad es aho
ra. 

Sí, amigo lector: ahora o nunca. Por 
favor, vive la eternidad y no te ates al 
tiempo ni al espacio. Las ataduras sólo nos 
condicionan y limitan nuestras posibilida
des. 

Si entramos a la eternidad, es decir, si 
afrontamos el aquí y ahora como el eterno 
presente, con el corazón en cada instante de 
nuestras vidas, ciertamente que la felicidad 
dejará de ser una ilusión y pasará a ser una 

,. perspectiva de vida posible desde ahora. 
Ahora que escribo estaslíneas me doy 

cuenta que me encuentro sin planes para 
mañana, o para el siguiepte año. Me siento 
contento porque este día de vacaciones me 
encamino con amplias perspectivaS para ;. 
hoy: escribir estas lí.neas, continuar un tra
bajo que ya casi termino, convivir con mi 
familia; encontral1ile con algunas perso
nas, entre otras cosas. También pienso lle
vármela plácidamente, sin presiones. Creo 
qu~ el descanso es vital para mantenemos 
jóvenes'y contentos. 

Quiero saludar a través de estas líneas a 
Julio Figueroa, a este grande e inquieto 
amigo que siempre trae el corazó11 en ·la 
rna,no. No obstante que con frecuencia en
vu.elye _su .corazón en papeles y palabras: 
vihra por su sinceridad, entusiasmo y buen 
corazón. Julio: recibe un abrazo de quien 
ésto escribe. . 

Quiero _saludar también a Marcos, a los 
ehiapanecos y a todó el mundo. Chiapas se 
empieza a mover de nuevo. La paz y la 
justicia son vitales. ¿Habrá alguna forma de 
conciliados? Yo creo que sí. Necesitamosx 
de mucha creatividad y buen corazón. 
TODO ES POSIBLE CUANDO SE TIE
NE fE. ¿Alguien pedrá probar lo contra
rio? .Esta columna COMUNIDAD cierra 
con este núme.ro él presente año y se abre a 
la abundancia de las creatividades venide
ras. Feliz año 1995. 

Vienedela página! 
Editorial de la llamada "sociedad civif' y para enten

der ese nuevo estado de ánimo de buena parte 
de la población mexicana que oscila entre la 
desesperación y la esperanza. 

-1995 -'en la puerta 

y complicación de éstos. En nombre de 
Chiapas se han cometido grandes excesos. 
Y éstos han ido desde torpes diagnósticos, 
soberbia y ausencia de voluntad política 
para que los cambios nacionales no sean 

De pronto, en los últimos días del año, 
pareciera que las coSas están como al prin
cipio. Aunque, en realidad, más graves, 
toda vez que el coriflicto ya se ha instalado. 

Quizás el balance que del conflicto hizo 
en su último informe de gobierno el presi
dente Carlos Salinas de Gortari, el primero 
de noviembre, tuvo el acierto de admitir 
que a lo largo del año no sólo quedaron 
frente a frente dos ejércitos, sino que tam
bién están frente a frente dos proyectos de 
país, antagónicos, s~gún la catalogaCión 
del propio Salinas. 

Más allá de simplificaCiones, entre las 
repercusiones del estallido del primero de 
enero emergió un intenso debate nacional 
sebre las definiciones fundamentales de 
nuestro país. Sobre la legalidad y la legiti
midad de nuestro gobierno, sobre el papel 
de las organizaciones partidistas y no gu
bernamentales, sobre el papel de los ciuda
danos comunes, sobre la vulnerabilidad de 
los grupos que operan al interior del apara
to dirigente del país y también sobre la 
pertinencia de un nuevo pacto social. 

Chiapas ha tenido la capacidad de inter
pelar a todos, aunque la pesadez de las 
instituciones y de una· cultura política su
mamente atrasada han exhibido que la 
capacidad de asimilación de los aconteci
mientos ha sido muy menor a la velocidad 

El correo semanal 

. 

SILVIA HERNANDEZ 

SR . JESUS ONTIV~ROS QUIROZ 
PRESENTE 

·QICIEM'BRE 1994 

ME ES GRA~O FELICITARLE POR LA DISTINCION -
OTORGADA AL HAB.ER . OBTENIDO "EL PREMIO ESTA-
TAL DE PERIODISMO 1994", POR EL PROFESIONA=
LISMO EN SUS MATERIAL~$ FOT.OGRAFieOS. 

DESEANDOLE SIEMPRE EXIJO RECIBA UN CORDIAL -
SALUDO. 

A T E N T A M E N TE, 

LIC. 

. .J, 
SIL·V·,RNA.NDEZ 

sólo de barniz, hasta pasos erráticos, con 
dobles intenciones y sin auténtico interés 
porponerporenciJ;nadetodoelinterésdel 
país . . 

De nuevo hace falta el examen de con
ciencia. De todos. ¿Acaso estamos resig
nados a que en 1995 continúen la intole
raneia y el crimen político, y se siga abo
nando la parcela de la injusticia con polí
ticas públicas que estimulan la acumula
ción de beneficios.de un lado y la exten
sión de la miseria del otro? ¿De plano será 
imposible mpver el vestusto aparato polí
tico hacia fonuas sociales participativas 
más allá de la retórica oficial? ¿De plano 
no habrá capacidad para construir autén
ticas alternativas que eviten que la casa 
nos caiga encima a todos? . · 

1995 no debe ser año de guerra. Pero lo 
será si no se entiende, ya, que la única paz 
posible es la que se finca en la justicia. 
1995 debe ser el año del nuévo pacto 
social. En 1995 todos debemos avanzar 
hacia una reconciliación nacional basada 
en el reconocimiento de que el otro existe 
y de que el mundo es para todos. ¿Esta
mos dispuestos a trabajar en ello? ¿A 
poner la mano en el arado y no voltear 
atrás? ¿Estamos dispuestos, incluso, a 
perdonamos a nosotros mismos? ¿Nos 
animaremos, ya, a vivir en libertad? 

SR. JESUS ONTIVEROS 
PRESENTE 

Estimado Señor Onti veros_; 

Lic. Jesús Rodríguez Hemánde~ 
Presidenle Municipal 

Querétaro, Qro, Diciembre 21, 1994 

Reciba usted mi m~s entusiasta felicitación . pqr el 

reconocimiento de que fué obj eto con el Premio de Periodismo 

Querétaro a un trabajo con ~ el que fía · dejado testimonio de 

nuestro diario acontecer; una fotograf! a 'puntua 1 de nuestras 

realidades y de nuestro desarrollo socioecori6.mico, ,poi ftico y 
e u 1 tura l. · 

Sin otro particular. reitero a usted mi atenta consideración. 

ATENTÁMENTE 

a .. ' 
. ·~ 
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Dispuestos a luchar, • hasta que nos reconozcan nuestras derechos •. Santa catarlna: la tierra, otra ez (rotos de Jesús Ontlveros). . 

En 1988 empezaron a construir y fueron ·"bajados''; en enero del 94· se posesionaron del suelo 

Santa Catarina: un proyecto dé ''vivienda popular'' que se 
ye.nde por manzanas y no.se.reconocen ~erechos a gente pobre 

Sobre la carretera a San Lui_s Potosí, más 
allá de Santa Rosa Jáuregui, cerca de los 
límites con el estado de Guanajuato, allí 
está Santa Catarina. · 

Un pueblo donde talflbién hay gente que 
desde hace años libra una b.1talla por un 
pedazo de tierra. 

En enero de 1987 en la confortable ofi
cina de la Notaóa Pública No. 19 de la 
ciudad de Querétaro, el abogado José Luis 
de Jesús Pérez Esquive! formalizaba la 
constitución de-la Asociación de Colonos 
Santa Catarina, con una finalidad funda
mental: "buscar terrenos de bajo costo" 
que pefl\l~ta ')lugnar por la defensa de la 
economíá_popular' y "promover _la partici
pación ciudaqana" en la solución de sus 
problemas. 

Pronto en Santa Catarina se corrió la voz 
y mucha gente sa<:Q sus ahorritos o pidió 
prestado para hace~ de un lote en la parte 
alta de estos cerros semidesérticos, "arri
ba", como dicen los. veinos, enfrente del 
poblado rodeado de enormes parcelas de 
riego y que la gente dice que son propiedad 
de "políticos importantes". Las propias 
autoridades de la delegación municipal 
promovieron los lotes y ellas mismas reci
bieron dinero. Algunas personl!s s_e entu
siasmaron y empezaron a construir. Inclu
so llegó a comprar terrenos gente de ciuda
des como Querétaro y San Juan del Río. 

Pero, de un día para otro, quien fungía 
como secretario de la Asociación pero a 
quien la gente identifica como "el dueño", 
E"(as Pescador Vázquez, dijo a la gente 
que había el p~ligro de que ocurriera . un 
desalojo y que mejor "nos bajáramos". Sin 
asesoóa y por temor a lo que pudiera 
ocurrir, la gente abandonó sus lotes y se 
regresó a sus antiguas casitas del pueblo de 
Santa Catarina. Ahí, enmedio del cerro, 
quedaron muchos cimientos. 

Por espacio de seis años n~die se movió. 
Pero el año pasado algunas personas que 
no perdieron la memoria Luscaron ases.o
ría y la encontraron. Y vino el retomo. El 
11 de enero de este año un grupo de 
personas tomó la decisión y regresó a los 
terrenos que por derecho les pertenecían 

. desde 1988 o que no habían terminado de 

Por EfraínMendoza 

· . pag'!r por la orden de Elías Pescador de que 
todos "se bajaran". 

por 160 mil pesos viejos, de los cuales 
alcanzó a pagar 50 mil, "pero después de 
que él mismg nos hizo que levantáramos las 

QUE SE PONGA ORDEN, CLAMAN casitas nos desmayó". Aquí, dice, gastó en 
"' aquel entonces 200 mil pesos. 

Y el conflicto estallÓ. Con la asesoría de Lá propia Maricruz Ramírez, a quien 
dirigentes del Partido del Trabajo la gente Elías Pescador primero había ofrecido cum
se ha movilizado y al lugar han llegado en plir su compromiso a los adquirentes y 
diversas ocasiones funcionarios de la direc- después ádoptó una actitud autoritaria y de 
cien de Desarrollo Político de l<l Secretaóa desonocimiento de sus derechos, relata su 
de Gobierno. Ante el propio gobernador, experiencia: 
Enrique Burgos, el grupo demandante - -Sin que fuera cierto, un día don Elías 
encabezado por la asesora Maricrúz Pescador me acúsó de haber destruído dos 
Ragtírez García- ha pedido que "se ponga arbolitos ficus que según éfcstaban enfren-
orden" y se restituyan los terrenos a sus te de la casita que tiene construída aquí -
legítimos dueños. Elías Pescador se niega una casita de campo-, y hasta mi casa 
incluso a reconocer el derecho de los com- llegaron patrullas. Como si fuera delin- . 
pradores originales, como una reacción a cuente me esposaron y me llevaron al Pe-
su actitud de rebeldía y exigencia. En el nal. Días antes, delante de unas 60. perso-
estira y afle:lj-a, la propia ílsesora tuvo que nas, llegó a amenazarme, que ya dejara en 
sufrir una detención y fue llevada hasta el paz estos terrenos, que pensara que yo tenía 
penal de San José el Alto. familia y que estaba sola, que la gente no me 

Junto a una casita de cartón; don Ezeq~iel lo iba a agradecer ... 
Aguillón Muñoz cuenta que cuando el sub- Durante cinco horas perman~ció en ·el 
delegado Julio Guerrero Vargas les infor- penal hasta que el PT intervino y pagó una 
mó "que había terrenitos acá, pues le entra- fianza por 500 nuevos pesos. El propio 
mos y empezamos a dar abonos". Pensó en secretario de Gobierno, Alejandro Espino
comprar dos terrenos. De uno pagó comple- sa Medina, fue enterado de la · situación, 
to: 160 mil pesos de los viejos, tras lo cual según informa el regidor municipal Jesús 
le fue entregado un contrato de compra- Martínez Gómez, también dirigente del 
venta; y del otro terreno sólo alC'l,nzó a dar PT, "y ofreció intervenir para encontrar . 
50 mil, los cuales "don Elías me los hizo una solución". El pasado 12 de octubre la 
perdedizos porque se me perdió el recibo y gente se movilizó hasta el Palacio de 
nada se me devolvió aunque ahí estaba yo Gobierno, y "aunque la gente se mues
anotado en la lista". tra muy desonfiada", en el PT "confia-

Don Cheque asegura que en la construc- mos en que las autoridades tendrán 
ción de su chocita gastó 600 mil pesos de los voluntad política para resolver ésto". 
viejos, a los cuales según sus cuentas deben Apoyada en su expedi·ente del caso, 
agregarse los 160 del terreno más 40 mil Maricruz . Ramírez pone ejemplos, 
que le pidió Pescador por "papeleo", sin muestra documentos. Hay otras irre
contar los 50 que "me hizo perdedizos". · gularidades, como la venta del Rlismo 
Recuerda que fueron 18 familias las que · terreno a personas distintas. 
tuvieron que abandonar lo que iban 'Muestra un recibo de 1988 a nombre 
fincando, y que nadie se inconformó "por- de Fernando Medina <;Jonzáléz, que 
que pues aquí era él quien mandaba. Nos ampara un pago por el lote 8 de la 
dijo que nos iban a acusar de paracaidistas mal\Zana 8. "Un día estaba él-juntando 
y que tendríamos problemas. Por eso nos piedras para cercar su terreno, cuando 
bajamos". se presentó la señora Manuela Romero 

Don Nicolás Balderas Rubio, otro de los Ara iza, quien le mostró un contrato de 
afectados, recuefda que por un terreno de fecha reciente y le pidió que no se 
10 x 20 metros convino en 1988 un pago meterla en ese terreno, que era de ella" . 

Y .para que no ·hubiera duda, la señora 
mandó poner su nombre en una lámina 
pegada a una estaca. 

Hace dos semanas estuvo en Santa 
Catárina el licenciado Héctor V:tlencia, 
de Desarrollo Político, para tr .. tar el caso 
.de algunas personas que aseguran que 
para concluir el pago de su termo sólo les 
faltaría que les reciban 15 mil 800 pesos 

Pasa a la á ina 

Mark:annen Ramírezydos ved nas. 
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Santa Catarina 
Viene de la página 3 

viejos, y él pudo enterarse de que Elías 
Pescador se opone y exige que el pago sea 
por 50 mil pesos, además de que "se aso
cien" y se sometan a su control. 

En la intención de encontrar una solu
ción al conflicto, en estos días deben reunir
se en el Palacio de la Corregidora, el direc
tor de Desarrollo Político, Jorge Tamayo, la 
asesora Maricruz Ramírez y "el dueño", 
Elías Pescador Vázquez. "Espero que po
damos avanzar hacia un acuerdo -dice 
Maricruz Ramírez-, porque en la anterior . 
reunión que tuvimos, también en el palacio 
de Gobierno, don Elías se portó muy agre
sivo y hasta intercambiamos insultos". 

CARRAZOS· ENTRE 
lAS CHOZAS DE CARTON 

Mientras tanto, en la loma de Santa Catarina 
dos ·decenas de personas continúan 
posesionadas de sus terrenos, sin agua, sin 
luz, sin nada ... hasta que les reconozcan sus 

~eclbos en papeler ia oOclal. 

La casa de E Has Pescador. 

derechos. Y. allí, en sus tucuruchos, co
miendo tortillas con chile, seguirán al pen
diente, viendo cómo seguido llegan "gentes 
ricas con sus carrazos, a ver sus terrenos", 
p;or lo cual se Jtan enterado de que don Elías 
Pescador, según el acta constitutiva de la 
Asociación de Colonos,- lejos de que los 
terrenos se estén destinando a "vivienda 
popular", también está vendiendo por man
z~nas enteras. 
·-:_Aquí están tres manzanas que pertene

cen a Guadalupe Maldonado¡ aparte de las 
que compró Silvano Maldonado. Y allá -
señalan hacia. la carretera- está el terrenito 
y la construcción del profesor Arturo. Garri
do, quien -ellos mismos agregan- por va
rios año3 fue "brazo derecho" del actual 
Oficial Mayor de la Cámara de Diputados 
cuando fue director de Gobernación, y que 
por -cierto un tiempo fungió como direc~or 
de la oficina municipal de Atención al 
Comercio Ambulante. 

Y es que todo parecería normal, pero si 
echamos un vistazo al acta constitutiva de 
la Asociación de Colonos Santa Catarina, 
encontraremos otras puntas de la madeja. 

Hay más de un nombre conocido. 
Está el nombre, por ejemplo, de don 
Salvador Meza Lugo, antiguo presi
dente ae la Federación de Colonos e 
Inquilinos del PRI y ex diputado 
federal suplente, quien funge como 
fu ndador de la Asociación pero tam
bién como su asesor del Comité 
Directivo. La gente está dispuesta a 
continua r peleando su pedazo de 
tierra. Y para que no se enfríe la cosa 
y para evitar que otra vez "nos vuel 
van a bajar'', todos los domingos se 
reúnen entre 50 y 60 personas, aun
que, dicen, "cuando hacemos comi
da nos juntamos hasta 1.00". 

No desisten campesinos de 
Reforma Agraria Radical 

Máquina traidade Paebla para realizar tralbajos E!n 
pudosaber~ ' 

El miércoles 21 de diciem
bre tuvo lugar, en el Palacio 
de la Corregidora, la segun
da reunión entre el secreta
rio de Gobierno, Alejandro 
Espinosa Medina, y más de 
medio centenar de campesi
nos de la organízación "Re
forma Agraria Radical" que 
exige se les reconozcan de
rechos agrarios sobre una 
superficie de 450 hectáreas 
en la zona de San Pedrito 
Peñuelas. El funcionario in
sistió en que a los campesi
nos se reconocerían sólo 5 
hectáreas, aunque dejó 
c~bierta la posibilidad de que _ 
el arreglo pudiera contemplar dos hectá
reas más para servicios. Insistió en que los 
campesinos se retiren de las áreas que 
mantienen ocupadas, según el gobierno, 
de manera indebida. Espinosa Medina 
argumentó que, no obstante que "empe
zamQs de cero" existe un documento bajo 
su poder -que no mostró pero ofreció 

·entregar a los demandantes- demostraba 
t¡ue la resolución agraria no era favorable 

· al grupo soli~itante. Los campesinos fue
ron encabezados por don Camilo Padillo 
y su hijo José Padilla, quien hace semanas 
estuvo prisionero por haber ocupad_o par
te de la superficie que están demandando 
por la vía legal. 

Una loma. Un conOicto. 

.. -
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El correo semanal -

C. Efrain Mendoza, 
Director de El Nuevo Amanecer, 
Presente. 

El Patronato Independiente de Carrillo Puerto responde 
al alcalde y 'defiende el plebiscito del 2 de octubre 

Señor director: Le pedimos atentamente 
publique esta carta dirigida al 

Lic. Jesús Rodríguez Hernández, 
C. Presidente Municipal, 
Presente. 

Señor Presidente: Nos dirigimos a usted 
atentamente para hacerle algunos comen
tarios respecto de las declaraciones que 
hizo al periódicoE/NuevoAmaneceren el 
número 238, del 12 al 18 de diciembre de 
1994. 

Primero. Nuestra organización no es 
partidista, aunque es verdad que algunos 
de nuestros miembros simpatizaron con el 
PRD, el PAN, el PT y el PRI en las pasadas 
elecciones. 

Segundo. Aún cuando fuéramos parti
distas su condición de autoridad le-signifi
ca obligación de gobernar para todos, inde
pendientemente de la militancia que ten
gan. 

Tercero. Es verdad que usted nos aten~ió 
una sola vez, pero fue para -decimos tex"
tualmente que para nosotros "no había 
nada" y por esta razón sentimos que su 
respuesta fue despreciativa. ' 

Cuarto. Como evidencia de nuestro tra
bajo le infomamas que nuestra banda de 
Música ya dió su segunda audición como 
complemento de nuestra pastorela navide
ña que está presentando nuestro grupo de 
teatro. (Por cierto le pedimos públicameiJte 

que DO!? ayude con el instrumental que nos 
falta). 

Quinto. Si Zenón Baylón trabaja con 
usted, ésto no significa que nos haya aten
dido. Es más, el señor Baylón nunca nos ha 
comunicado nada de las actividades que 
usted menciona, de ser cierto, promovere
mos su expulsión de nuestro organismo, ya 
que queremos seguir siendo independien
tes. 

Sexto. Apenas hace tres días el presidente 
de la República dijo que iba a apÜyar la 
cultura independiente, y usted nos propuso 
que si no trabajábamos con la Casa de la 
Cultura simplemente no nos podía ayudar. 
¿Acaso sólo el gobierno puede hacer cultu
ra? 

Séptimo, Respecto de nuestro plebiscito -
celebrado el 2 de octubre de 1994-, creemos 
que independientemente de quién lo haya 
promovido, tiene un valor intrínseco. Es 
decir, si el PRI promueve plebiscitos igual
mente debemos apoyarlos toda la sociedad. 

-_.~ ·Octavo. Nos da tristeza que el político 
más joven y encumbrado del PRI queretano 
cierre los ojos a estas manifestaciones au-

. / 
ténticas de la sociedatl civil. · 
., Noveno. Como una forma de hacerle 
llegar más información del multicitado ple
biscito, en este acto depositamos las urnas y 
las boletas físicamente ante el periódico El 
Nuevo Amanecer para que éste dé testimo
nio de sus resultados. 

Décimo. Si el Delegado es el _señor Baylón 
o García Alcocer no es tan importante. Lo 
importante, creemos, es la forma cómo sea 
nombrado. 

Onceavo. Le recordamos que nuestra or
ganización surge por el ánimo de los músi
cos viejos que tocaron en la primera banda 
del Estado de Querétaro, en 1942, y que en 
un 90 por ciento eran de Carrillo. Estos 
músicos de la Banda del42 no aprendieron 
la música en instituciones gubernamenta
les. 

Doceavo. Públicamente le volvemos a 
pedir su ayuda, respetando nuestra inde-
pendencia. Esperamos su respuesta. ' 

Quedamos de usted. 
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·-·-- ~ · Ambientalistas -promueven campaña para 
rescatar "la basura que no es basura" 

Señor director: Las agrupaciones que com
ponen nuestra asociación, nuevamente es
tamos realizando una campaña para resca
tar "la basura q·ue no es basura" de ser 
tirada al basurero, evitando Contaminar el 
aire, tierra y mantos acuíferos, además -de 
rescatar estos residuos que al reciclarse 
ahorran materia prima, evitando se 
sobreexploten los recursos naturales reno
vables y no renovables de nuestro hermoso 
país. 

La razón de enviarle Ja presente, es soli
citar de usted y el importante medio de 
comunicación al que pertenece, la difusión 
de esta actividad, ya que esta epoca de 
festejos propicia la generación de residuos 
que necesitan ser rescatados. 

Aparte de estos centros de acopio tene
mos en total 9, los cuales por motivo de 
vacaciones no pudieron participar en la 
campaña ya que se encuentran en escuelas, 
y un nuevo centro que tuvo su apertura 
después de la impresión de los volantes que 
es el de Provincia Juriquilla. • 

Para 1995 contaremos con 10 centros de 
acopio, pa-ra facilitar a la población el 
depósito de sus residuos separados. Todos 
estos centros benefician programas de be-

neficio 'Social. 
- - . 

Agradecemos la difusión que se le dé a la 
separación de residuos desde los hogares, 
comercios y empresas en esta época navide
ña. El beneficio lo tendremos todos con un 
medio ambiente sano para el ser hu~ano. 

María Femandez de la Vega, vicepresiden
te, y Ma. del Carmen Siurob, secretaria de 
Ambientalislas del Estado de Querétaro, 
A.C. 

, -oOo-

BENEFICIOS DE NO HACER 
BASURA O SEPARAR LA BASURA 

CORRECTAMENTE 

En la época navideña se tira a la basura 
toneladas de vidrio, cartón y lata de alumi
nio producto de los festejos decembrinos. ,-

La mayor parte de los árboles que se talan 
en México (sin contar los ql!e se queman) se 
utilizan en la producción del papel. El 
reciclaje de papel es un proceso mucho ,más 
eficiente y menos destructivo ya que la 
fabricación de papel reciclado ahorra el 30 
% de energía y contamina el 95% menos, 
además no destruye los árboles. Por cada 60 

kilos de papel no reciclado se tira un árbol 
en promedio. 

Por cada tonelada de ·vidrio reciclable se 
salva una tonelada de recursos, se ahorra el 
32% de energía al reciclar y se reduce la 
contaminación en un 20%. 
, El100% del acero es reciclable, ahorra
mos materia prima al reutilizarlo. Cuesta 4 
veces más crear nuevd acero que reciclarlo 
constantemente. 

Se sa.lva energía reciClando una lata de 
aluminio como para hacer funcionar un 
televisor durante 3:30 horas. Reciclar el 
aluminio ahorra e191% de la energía que se 
requiere para hacer nuevo aluminio reduci
rnos hi containinación del aire un 94% 
evitando altas emanaciones de dióxido de 

J · 

sulfuro que producen la liuvia ácida. 
Al no mandar todos loS" residuos a la 

basura evitarnos la cóntarninación al aire 
por los gases que allí se forman, _y también 
la contaminación a los mantos acuíferos 
por los escurrimientos de líquidos que se 
forman al descomponerse los productos y 
que contaminan los mantos subterráneos. 

"El mundo no nos fue heredado 
de nuestros padres, lo tenemos prestados 

de nuestros hijos". (Anónimo) 

Atentamente, 
"POR EL RESCATE DE LA 

CULTURA Y REIVINDICACION 
SOCIAL DE CARRILLO" 

Alfredo Trejo Guerrero, 
Por el Consejo Directivo del 

Patronato hÍdependiente Cultura y 
Organización Social de Carrillo. 

Querétaro, Qro., diciembre 23, 1994 
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No pedimos ni más~ ni menos. sólo lo que marca la Ley, señalan 

Medio,céótenar de despedidos de la antigua terminal 
exigen liquidación por N$ 519 mil; les ofrecen apenas 20 % 

, -Nos sentimes afectados por la 
fonna tan déspota como fuimos tra
tados como trabajores de la Central 
de Autobuses, denuncia con energía 
uno de lostrabajadoresde la antigua 
terminal que se ubicaba en Consti
tuyentes y Pas~ur, y que el 8 de 
noviembrecesósufuentede trabajo. 
"Ahí dejamos nosotros parte de nues
tra vida, fueron 20 años de trabajo y 
en el momento en que se nos liquida 
lo hacen de una manera injusta". 

Explicó que 4 de las empresas que 
operaban en esa estación terminal 
dieron de baja a un centenar de tra
bajadores en forma injusta. Por eso 
recunieron aJos tribunales del tra-
bajo. . 

Los 50 trabajadores que se están 
movilizando exigen una indemniza
ción por 519 mil nuevos pesos, al 
considerar,que lo que les están pa
gando equivale apenas al 20 por 
ciento de lo que por ley les corres
ponde. 

"Nosotros nntrabajamos a ese ni
vel del 20 por ciento, dimos el 100 
por ciento y tenemos muestras de 
gente que ya salió prácticamente 
inválida, sin opción de encontrar 
otro trabajo, por lo que pedimos la 
intervención del gobernador, a fin 
de que llame a los patrones de esas 
empresas para que se nos liquide en 
forma normal. No estamos pidiendo 
absolutamente ni un cinco más, ni 
un cinco menos, sino lo que es nada 
más". 

Indicó que ellos piensan que se 
puede solucionar el problema de la 
liquidación: "somos unos convenci
dos de que si no presionamos no nos 
van hacer caso, entOnces nuestra 
intención es que la gente afectada 
que está presente, porque no somos 
50, tenga una solución favorable. 
Que todos pongan su den\lncia y que
se'Vea que ·nQ estamos solos". 

Denunció que el abogado de la 
empresa, ,Marcio Piña está viendo la 
manera de desmembrar a este gru
po, llamándolos ~ndividualmente 
para que se arreglen pero no ofrecen 
ni un centavo vamos. Ante ésto, 
"nosotros en vez de desmembrar 
vamos a crecer más, con la invita
ción que estamos haciendo a las 
personas que es tan siendo afectadas 
y estamos dispuestos a llegar hasta 
donde sea posible. Si aquí en el 
estado de Querétaro no nos hacen 
caso, vamos a ir más adelante, esta
mos di puestos ir a México para que 
se nos escuche y se nos haga justi-

. cia". 
En ia redacción deEINuevoAma

necer, un nutrido grupo de personas 
expone su queja y reclama ju5ticia. 
Todos ellos laboraban en diferentes 
áreas de la antigua terminal. Por ser 
el transporte una área de competen
cia federa~ en términos laborales 
han reicibido. indicaciones de que su 
caso debe ser gestionado en la ciu
dad de Guanajuato, ante la Junta 
Especial de Conciliación y Arbitra
je. 

U no de los despedidos explica: 
"En los periódicos siempre se habla 
de que hay democracia, que hay 
avances en justicia, entonces es lo 
que estamos pidiendo que sea cierto 

, esecambioqueseestádiciendo, que 
la gente que estamos siendo perjudi
~das de una u otra manera, encon
tremos respuesta de las autoridades 
para empezar a creer en ese cambio 

,D.el ~yo. CoaOkto de jarlsdkdóa 
federal:-· 

que nos dicen. Queremos muestras 
de lo que se habla, porque nosotros 
no lo vemos". 

- Aunque tengamos ayuda de las 
autoriades del estado, el licenciado 
Marcio Piña argumenta que el asun
to es de competencia federar y nos 
manda hasta Guanajuato. Para ño
sotros eS díficil movemos para allá, 
nos están presionando para que de
cai~mos y nosotros estamos en el 
meJor momento para demostrar que 
no es·así y va~os a mostrar nuestra 
fuerza, confiando en que se solucio
ne esto y que se reconozca el esfper
zo que dimos como trabajadores. Es' 
lo que estamos pidiendo. 

Este grupo de trabajadores que 
fueron despedi'dosde la antigua cen- , 
tral camionera el pasado 8 de no
viembre, señaló que, efectivamente, 
en la reunión que sostuvieron con el 
secretario de Gobierno, Alejandro 
Espinoza Medina, el pasado 16 de 
diciembre, les hizo ver que el pro
blema era de competencia federal." 
Nosotros fuimos a solicitarle que un 
cuerpo de abogados del mismo esta
do continuara el caso, porque noso
tros no tenemos recursos económi
cos para ver una persona particular, 
porque es poco la indemnización 
que se da y si empezamos a gastaren 
pagar un abogado pues práctica
mente no nos queda nada. 

''Lo solicitamos y la Procuraduría 
de Defensa del T.rabajo en la Secre
taria del Trabajo, a través del licen
ciado Héctor Torres, nos está ayu• 
dando pero se encontró con el mis
mo problema de la competencia fe-
deral. ' 

"Y seguimos buscando una sali
da justa a esta situación". 

CIEN TRABAJADORES 
"TODISTAS" 

Informó que los trabajadores que 
laboraban en la central se desempe
ñaban como todistas, es decir, des
de barrer hasta cocinar, atender pues
tos. Trabajaban como comodines: 

"te vas aqu~ te vas allá", pero en los 
últimos tres años los patrones co
menzaron a fastidiar a la gente. Por 
ejemplo, en un puesto donde ven- " 
dían comida era atendido por cinco 
personas; pronto fueron bajando a 4, 
luegoa3, hastaqqeelpuestoqueda
ba a eargo .de una sola persona, lo 
cual obligaba a algunos a renunciar. 

A una persona así le ocunió: ''Le 
dijeron vente a trabajar4 horas en la 
mañana y nosotros te mandamos 
decir cuando si en la tarde o en la 
noche vienes a cumplir tus otras 
cuatro horas, entonces ella ,p1-efirió 
renunciar y dijo que tenías que cum
plir sus ocho horas de trabajo pero 
no de esa manera. Así la fastidiaron 
yal>esardeque yallevabaochoaños 
de trabajo y andabamaldelacolum
na por accidentes de trabajo, tuvo 
que renunciar''. . 

Mucha gente se aguantó hasta el 
final con la intención de álcanzar 
upa mejor remumeración económi
ca. Hace un año ,aproxin1adamente, 
uno de los jefes de la central les 
anunció: "saben, ésto se acaba, re
nuncien, los vamos a liquidar'', y 
por eso mucha gente metió su re
nuncia, pc;ro las liquidaciones , em
pezaron a salir muy bajas. A una 
persona con-20 años de antigüedad 
le correspondieron sólo 6 mil nue
vos pesos. 

Al grupo de aproximadamente 40 
gentes que se han preesentado a la 
fecha, algunas ya se les liquidó pero 
noconforme'ala ley.De manera que 
las cuatro empresas que están sien
do demandadas debe'\ cubrir, según 
los calculos de los ex empleados, un 
adeudo qe 519 mil nuevos pesos, 
que es el adeudo por el cual ya está. 
e m barga_do_el predio de la central. 
Además, los trabajadores están de
mandando se les cubran los "sala- , 
rio5 caídos" a partir del momento 
del cierre de la fuente de trapajo.~ 
empresas involucradas son el Res
tauran Corregidora, cuyo represen
tante es el ingeniero Raúl Rodríguez; 
Dulces Regionales, Guardería y 
Equipaje y la Gerencia General. 

Abundaron los inconformes que 
algunas personas han sido llamadas 
para presionarlas en lo individual. 
Les dijeron: "o firmas o ya no hay 
más", como es el caso de la señora 
Guadalupe Nieves~ quien ante la 
amenaza de·que el cheque por 6 mil 
nuevos pesos que le daban por sus 
20años de trabajo podría no volver-

Los despedidos. 

lo a ver, optó por aceptarlo y firmó. 
Pero ella sabe que por ley le corres
ponde una cantidad mucho mayor. 

''El patrón tiene todas las venta
jas, tiene el dinero y el poder, noso
tros como trabajado~ nos presio
nan, pero uno tiene familia y gastos 
que cubrir y se queda uno sin em
pleo de la noche a la mañana y sin 
dinero. 

¡Qué hace uno! Por eso eStamos 
pidiendo al gobernador intervenga 

-en nuestro auxilio. El ya nos hizo 
·saber que está en la mejor disposi
ción de ayudamos, pero los trámites 
son muy largos. Pero no le hace, con 
tal de que san reconocido·s nuestros 
derechos de trabajadores y se nos 
pague lo justo, aquí estaremos!'. 

Los inconformes extendieron úna 
invitación a los trabajadores que no 
se han unido en su ~ucha para que la 
refuercen y logren una mejor liqui-
dación. · 

APOYARA CON uN CAMION 
PARA LLEVARLOS A 

GUANAJUATO: DEL HOYO 

Porsu parte, el secretario de Trabajo 
y Previsión Social en el estado de 
Querétaro, Guillermo del lloyo 
García, indicó que desde el prnci
pio de este problema, la autoridad 
laboral estableció contacto con el 
primer grupo de trabajadores, que 
era de 35 personas, por lo que fue 

· llamada la parte patronal para tratar 
de buscar un arreglo conciliatorio. 

Explicó que se tuvieron dos re
uniones con la empresa y lo que 
ofrecían a los trabajadores no fue de 
su satisfacción y la Junta Local de 
Conciliación se declaró incompe
tente poda jurisdicción, dado que es 
una empresa de jurisdicción federal 
por lo que los conflictos individua
les que presentaron los trabajadores 
fueron turnados a la Junta Federal 
de Conciliación No. 28. 

Informó que· los-trabajadores se 
dirigeron al gobemador del estado, 
Enrique Burgos García, y al secreta
rio de Gobierno,. Alejandro Espino• 
sa Medina, para solicitar el apoyo de 
los asesores de la secretaria de Go- -
bieJVo, por lo que se destinó al abo
gado Héctor Torres Solís para que 
los orientara ·en las audencias en 
aquella ciudad a principios del año 
entrante. 

Guillermo del Hoyo García dijo 
que ia secretaría está pensando en 
apoyar~on el traslado de los trabaja
dores -63, según el funcionario- a la 
ciudad de Guanajuato. Indicó que 
algunos ya desistieron y otros opta
ron por contratar abogados particu
lares. 

(Una. M. Salinas Flores) 

~ Mi cuartilla a éspadas 

¿EnMiami 
recibió 

Neto la receta 
de Fujimori? 
AlexandroMartínez 

Camberos 

En 1991, cuando el licencia
do Lanz Cárdenas, uno de los 
"ases" priístas, pidió licencia 
a la Cámara de Diputados 
para ser Ministro de la Supre
ma Corte de Justicia (SCJ), 
desde la tribuna opuse razo
nesj urídico-políticas, conclu
yendo que refo rzar el 
presidencialismo en la SO 
era·dejarque"el cáncer llega
ra al corazón". Pronto, Lanz 
intentó ser gobemador y aho
ra es senador, lo que indica 
que no merecía la SO. A ésta 
le conozco las entrañas y su
frí su injusticia ordenada por 
Díaz Ordaz, de modo que no 
se me puede tacahar de ser 
defensor de ese monstruo 
amfibio que es ya, con las 
contadas excepciones, la Jus
ticia Federal. Pero ante la no 
muy camuflada orden del Pre
sidente al Congreso de la 
Unión .para descabezarla, no 
puedo menos que poner un 
granito de arena, más que eq 
su defensa, por el respeto a la_ 
Constitución ("m¡~lgre tuot"), 
pues en realidad se trata de 
reducir los 3 podeJ-es de la 
Uníón aí uno y med!o, por no 
decir UNO SOLO. 

En detalle, sería intemlÍ
nable demostrarlo y en esta 
cuartilla nomás apuntm-emos: 
Zedillo ¿tiene asesores en 
Derecho? (si es así, deben 
usar la cruz gamada por 
gafete). Si ONCE ministros 
van a actuar en Pleno y en 
Salas, ¿cómo dividirlo entre 
5, o, si el Presidente no inte
gra ninguna, 10 entre 4? ¿Se
rán sabelotodo para resolver 
indistintamente j ucios civi
les, penales, administrativos 
y laborales? ¿Si 26 no han 
logrado reducir el rezago, lo 
harán 11 ó 10? ¿Con muchos 
secretarios? Pues serán estos 
ministros de Jacto y la Supre
ma Corte se desvirtuará, ya 
que los titulares finnarán "en 
barbecho", según observan 
los ti tigantes. Siguiendo la . 
calca de los EE.UU. ¿El pie-· 
no descriminará ad libitum 
cuáles asuntos son dignos de 
estudio y cuáles no? En suma, 
LA REFORMA SERA UN 
MARGALLATE, 
ANTICONSTITUCIONAL 
Y aún más UN TECNI.CO 
GOLPE DE ESTADO, se
gún la receta de Fugimori, 
EN AGRAVIO DE LA NA
CION MEXJCANA. 

Como lo temíamos, TEN
DREMOS CON ZEDILLO 

, MAS DE LO PEOR DE SA
LINAS. 
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Coodinador del Consejo Estatal para la Cultura y las Artes 

Vive Qu~rétaro un m·Ómento de efervescencia 
artístic~,-áfirma Enrique Villa Ramírez _ 

+ Exhorta el funcionario a los industriales a invertir en la cultura + E 1 reto de 1995: 
crear el Sistema Estatal de Promotores Culturales + En Querétaro tenemos grandes 
poetas, afirma 

"Ouerétaro está viviendo un momento de 
efervescencia artística. En la literatura te
nemos gente muy destacada, tanto jóvenes 
que inician su trabajo, como escritores no
tables en las diferentes disciplinas, sobre 
todo; tenemos grandes poetas. En esta dis
ciplina Querétaro tiene realmente una im
portante tradición de artistas, hay gente 
muy valiosa que realiza un trabajo conStan
te, sensato y con un mínimo de apoyos, lo 
que nos da idea de este talento,. de este 
espíritu creativo que existe en Querétaro", 
señala en entrevista para este semanario el 
coordinador del Consejo Estatal para la 
Cultura y las Artes (CECA), Enrique Villa 
Ranúrez. 

Con respecto a los estímulos económicos 
que otorga anualmente el CECA a los artis
tas en las diferentes disciplinas apunta que 
"como ha habido un gran rezago en este 
aspecto siempre serán mínimos, nunca será 
lo necesario; sin embargo el Consejo no 

_ evade su responsabilidad de · apoyar a los 
c~dore~. A mí me parece que es una labor 
funda~ental de las instituciones públi<!as 
apoyar a los creadores. 

"Sabemos que én muchos niveles des-

afortunadamente no hay una conciencia 
clara de la necesidad de la cultura. Si 
hacemos un análisis, veríamos que hay una 
serie de trabajos que se pagan bien o regu
lar, pero se pagan, pero pareciera ser que el 
tt:abajo del artista no tiene ese reconoci
miento como tal. Lo que yo siempre he 
dicho es que un artista debe percibir un 
ingreso por su trabajo, que es un. trabajo 
intelectual, que además no es fácil. Cual
quiera podría hacer un trabajo manual pero 
no cualquiera un trabajo intelectual. Me 
parece que es una responsabilidad del Esta
do y de las instituciones de cultura que no 
pueden ni deben evadir''. 

-¿Cuáles son los criterios para la asig
nación de los estímulos económicos? 

-Se presentan trabajos específicos y se 
convoca a una serie de artistas, tanto loca
les como de reconocido prestigio nacional 
para que los e~alúen y realmente se apoye 
a los trabajos que a juicio de ·los 
dictaminadores tengan el mayor soporte 
artístico, así como un trabajo de continui
dad. Hay estímulos para gente joven que 
está iniciando. 
-¿Qué tanto esta asignación de estímulas 

Coa la aveakl• _U•Iversklad, recobra sa espleador medieval el castUio de Su Javier. (Fotos Jesás 
Oatlveros). 

N os deja 19~4 un legado de cicatrices 
profundas, dice Enrique Burgos García 

Mil noveciento!l noventa y cuatro y sus contras-. 
tes, dijo el gobernador Enrique Burgos García; 
constituyen "un legado de cica!rlces profundas 
que han dejado una huella indeleble". 

Tras señalar que México vive horas dificil es, 
complejas y hasta cierto punto cruciales, en una 
reunión de navidad, rodeado de colaboradores, 
presidentes municipales y representantes de los 
poderes legislativos y judicial, así como de los 
consejos de concertación ciudadana, el gober
nador de Querétaro dijo que "no debemos asu
mir actitudes ni de indiferencia, ni de tem..ores, 
sino de empeñamos cada cual en su responsabi
lidad, porque nuestro estado y nuestra patria 
encuentren un destino alentador, mediante acti
tudes de congruencia, tolerancia, respeto y con
ciliación, entendiendo la política como una cien
cia, como un valor esencial y fundamental para 
proponer, conducir y conciliar con realismo 
nuestro desarrollo". 

Dijo asimismo que "es de vital importancia 
' 

conciliar la política con un nuevo sentido de 
humanismo para reforzar nuestras expectati
vas". Recordó cuando hace un milenio, asomó 
el humanismo para luego resolverse en las luces 
del Renacimiento. 

Ojala, indicó, "la historia se esté repitiendo y 
estemos en los prolegómenos de un nuevo Re-
nacimiento". ·· 

En esta reunión invitó a todos los presentes "a 
saber sacar lecciones y fuerzas de nuestra hirtoria 
y nuestras esencias", mostrando su confianza en 
que con trabajo y patriotismo "México superará 
este momento dificil y sabrá encaminarse hacia 
un porvenir más digno y promisorio". 

Por ello, llamó a "desterrar el escepticismo y 
a ser capaces de creer más firmemente en 
nosotros mismos y ser capaces de forjar un 
tiempo nuevo en donde el idealismo tenga un 
lugar y en el que la frustración del 'no hay tal 
lugar', pueda ser convertida en el de 'puede 
haberlo"'. 

se topa con grupos o mafias culturales? 
-Esto no sería el casd ··concreto de 

. Querétaro. Cuando se trata de invitar a 
gente de fuera para· participar como jura
dos, por ejemplo, procuramos que no sea 
gente conectada con algún grupo en 
Querétaro, para dar justamente esta deter
minación sin que tenga algún vicio. Sin 
embargo, en este tipo de cosas siempre 
habrá inconformes, porque uno siempre 
cree que su trabajo es el mejor y, nosotros, 
qué más quisiéramos, que toda la gente 
tuviera un ingreso económico, pero no se 

·-puede-porque' los recursos no alcanzan para 
todos, hay que repartir de alguna manera. 
En lo que sí somos muy cuidadosos es en 
que no se repitan contínuamente las becas 
a una persona, puede ser que haya un 
trabajo muy interesante, sin embargo ese 
punto se analiza aparte. 

-¿Por qué todavía no se lanza la convo
catoria para los estímulos del próximo año? 

--Porque será de acuerdo a la asigna
ción de 1995, entonces en cuanto tengamos 
la asignación del Consejo y los convenios 
establecidos con el Consejo Nacional para 
la Cultura y las Artes se lanzará la convo
catoria de acuerdo al techo financiero. · 

-En el presente sexenio en Querétaro la 
cultura ha tenido un bajo porcentaje en la 
asignación presupuestal. ¿Cómo lo inter
preta? 
-En lo nacional, e incluso en lo interna

Cional, estamos viviendo una época difícil. 
Por ejemplo, el reciente anuncio de la baja 
del peso frente al dólar nos revela la situa
ción general de la economía nacional, lo 
cual nos obliga a buscar alternativas de 

financiamiento. Y o creo que dadas las cOn
diciones actuales el Consejo debe tomar el 
papel que realmente le corresponde, como 
el gran coordinador, el-gran concertador de 
los artistas y de la población para la difu
sión de la cultura. 

''En estos momentos féndremos, todos -la 
parte gubernamental, los creadores y la 
sociedad en su conjunto- que encontrar 
esque~s para atender los diferentes as
pectos de la cultura. Esto es fundamental y 
lo digo sin que suene a demagogia: aunque 
la palabra es un poco demagógica, necesi~ 
-tamos--democratizar--ia·-cultura:-Es-:ermo
mento fundamental en que debemos traba
jar muy intensamente para qué la ·<;ultura 
llegue a todos los confines del estado, pero 
no en base a lo que piensa una persona que 
esta detrás de un escritorio, sino un trabajo 
muy codo a codo con la población. 

"De esta manera el próximo año iniciare
mos un trabajo intenso en todos los barrios 
de las ciudades, en las colonias urbanas 
populares y en las comunidades más aleja
das para crear el Sis~ma Esta tal de Promo
tores Culturales, para que en base a las 
necesidades y requerimientos de cada una 
de_ las comunidades podamos trabajar con 
ellos en proyectos específicos de cultura. 

"Desde luego el reto no es fácil, los recur
sos son muy pocos pero tenemos que echar 
a volar la imaginación, tocar muchas puer
tas, invo.Iucrar a toda la sociedad en su 
conjunto. Este es un momento clave para 
que los industriales de Querétaro partici
pen en este gran movimiento cultural que 
es fundamental en este momento histórico 
para el pueblo de México. (Jesús Flores) 

Inversión de 9 millones de nuevos pesos en obras 

Entregó el gobernador las obras del 
B~-ulevard Las Américas, en R. Agraria 
Con un monto de nueve millones de nuevos 
pesos, en favor de 85 mil432 habitantes de este 
municipio, el gobernador Enrique Burgos García 
entregó un total de 23 obras de beneficio colec
tivo, entre las que destacan el Boulevard Las 
Américas, que permitirá conectar a esta zona 
del sur de la ciudad con el resto de la.capital del 
estado. Al realizar una gíra de trabajo por el 
interior de esta capital, Burgos García, acompa
¡lado del alcalde de Queré~ro, Jesús Rodríguez 
Hernández y de funcionarios federales y estata
les, así como ante un nutrido número de habitan
tes de la colonia Reforma Agraria, quienes se 
congregaron para presenciar el acto inaugural 
de esta obra vial; también entregó obras. de 
urbanización y vialidad para las avenidas 
Cimatario, Luis Vega y Monroy y calle Oleo
ducto. Las obras de urbanización consisten en 

realizar trabajos de reforestación, banquetas, 
alumbrado público, carpeta asfáltica y juegos 
infantiles, que representaton una inversión de 
un millón de nuevos pesos, para beneficio de 30 
mil habitan tes. 

Durante el acto de inauguración, el secretario 
de Desarrollo Urbano, Obras Públicas y Ecologfa, 
Gerardo Vega González, habló de la efectiva 
coordin¡¡ción que se lleva a cabo entre los go
biernos estatal y municipal, que ha permitido la 
realización de obras en favor de la ciudadanía 
queretana. 

Asimismo, Burgos García hizo entrega a la 
ciudadanía de asfalto de calles, cancha deporti
va, y cuatro aulas para tres instituciones educa
tivas, en beneficio de la avenida Pasteur y las 
colonias Vista Alegre, Comerciantes, Lázaro 
Cárdenas y Lomas de Casa Blanca. 
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Los mexicanos dimos un voto de confianza al 
gobierno de CARLOS SALINAS DE 
GORTARI, c~ndo el 21 de .agosto pasado 
acudimos a Jas. urnas en gran número y emitir 
nuestro voto en favor de tal o cual candidato, 
algunos movidos quizá por lo que parecía un 
control económico, principahúente en su com
bate contra la inflación. 
Sin embargo, de llevarse a cabo en estos 
momentos los comicios del pasado 21 ~e 
agosto, el Partido Revolucionario Institucional 
estaraía en peligro real de perder las eleccio
nes, en virtud que las recientes medidas adop
tadas por el gobierno indican que estabamos 
viviendo en la economía ficción. / 

A pesar de lo que se diga, en forma signifi-_, 
cativa la liberación de nuestra moneda en su 
sistema cambiario, viene a impactar fuerte
mente nuestra economía doméstica y golpear 
los bolsillos de quienes menos tenemos, pero 
principalmente nuevamente se vuelve a per- -
der la confianza que tanto trabajo había costa
do después de la llamada «decena trágica». 

Par.t el diputado del Congreso Estatal que 
argumentó en favor del recientemente aumen
to en el transporte urbano el hecho de que se 
autorizaba el mismo porque no se quería que 
en Querétaro tuvieramos otro «Barzón», le 
diremos en base a dicha argumentación que 
estaríamos en las puertas del mismo, cuando 
las tasas de intereses bancari~ se fueron a la 
alza, hacienda prácticamente nulo el aumento 
autorizado del transporte, que de suyo merma 
a la clase trabajadora. _ 

La medida adoptada pórel gobierno federal 
obedece a situaciones de carácter político, 
más que por lo económico, ya que el asunto de 
Chfupts y Tabasco, ha venido en poner en 
jaque la es~bilidad política, aunado también 
a la conformoación del gabinete -z_edill~ta el 
pasado 3-Q de Noviembre que para muchos 
vino a desencantar, principalmente con la 
exclusión del Secretario de Hacienda PERDR O 
ASPE ARMELLA y la inclusión de una joven 
camada de tecnopolíticos casi recien 
desempacados de universidades extranjeras. 

Con esto se demuestra una vez más que lo 
político va de la mano de lo económico, pñn
cipalmente cuando hay políticos metidos en 
las esferas económicas y economicistas de 
políticos, además también cuando las con
ciencias no pueden comprarse como en la 
época de Don Porfirio con pan y circo, exis
tiendo un deseo democratizíldor en todo el 
país. 

PANORAMA POLITICO 
· Por:JoséAlfredoBotelloMontes 

+ Inestabilidad política + Inestabilidad ecónomica + 
Marginación Social 

lugar de un Volkswagen, recibirán un Tsuru 
cuatro puertas austero, con un valor de 37 mil 
nuevos pesos cada uno, lo que representa un 
egreso, si Pitágoras no miente de aproximada
mente 925 mil nuevos pesos, mismos que por 
esta ocasión saldrán del presupuesto de egresos 
del ejecutivo ya que el Legislativo no contaba 
con dicha disposición. 

Pero ahora resulta que la discusión se ha
desatado al interior de los legisladores de uno 
y otros partidos, no para ver si es correcto 
recibir el apoyo adicional que redundará en 
quienes paga~J impuestos, sino en buscar la 
posibilidad de que se pueda variar de marca y 
modelo con cargo a los propios diputados el 
escedente. 

Hay quienes quieren que en lugar de estre
nar un Tsuru sea un Mustang o quienes un 
Jetta o Derby, o quienes mejor quieren una de 
la Chevrolet como bien buede ser el Cavalier, 

/ 

YA lO Re(Ot.JOLI ... 
· \~S ,Of ~A MV~VA 
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posiblemente pensando que son carros resis-· 
ten tes para hacer su labor en las comunidades 
rurales principalmente. 

Al parecer existe la voluntad política tanto 
en el poder fegislativo como en el ejecutivo, 
para cumplir el deseo decembrino de los dipu
tados y a más tardar los primeros días de enero 
estrenen su «apoyo adicional», ¡¡ún cuando 
para los que quieran modelo y marca de otro 
tipo tienen como limitante que el Congreso no 
pagaría ni tenencia ni emplacamiento, ade
más que el propio Congreso con el cambio 

· corre riesgo de tener que regresar una de l~ 
diesiciete Tsuro iniciales que desde noviem
bre habían sido adquiridos a la empresa de 
uno de los Consejeros Ciudadanos y 
amplacados también. 

Por lo que se verá, los 25 actuales diputados 
loéales; seguramente serán de los pocos, po
quisimos mexicanos que principiaran un feliz 
año 1995, ya que es seguro que lleguen en este 
mismo diciembre a un punto de acuerdo par
lamentario para .poder adquirir el modelo y 
marca que les plazca, aún cuando tengan que 
pagar el resto del valor total de unidad que 
deseen. 

DE TODO UN POCO 
U no de los principales rubros de ingresos que 
tiene contemplado el gobierno estata~ -es la 
desincorporación de inmuebles de su pro pie-

- da_d como et de San(andila y el propio estadio 
Corregidora, ya incluso pal<\ el -segundo se 
tienen tratos con importante g!Upo de empre
sarios encabezados por el dirigente de la 
Finacanacope y empresario futbolístico PE
DRO GONZALEZ RIV AS .. . Sin embargo 
dicha adquisición podría quedar en el aire, ya 
que según lo expresó publicamente el empre
sario, para su adquisición se estaría acudiendo 
a créditos internacionales, los que obviamente -
son tasados en dolares y ahora con la flotación 
de la paridad de nuestra moneda con el dolar 
quien sabe que pase ... Por cierto de dice que 
detrásdelmovimiento«renovadorysucesorio» 
encabezado porMANUELR UIZen la Camara 
del Comercio de la ciudad, se encuentra el 

mismo PEDRO GONZALEZ RIV AS, · sin 
embargo a pregunta expresa del comentarista 
y entrevistador radiofónico JOAQUIN 
SANROMAN en su programa «Para Conti
nuar» el primero trató de deslinadarse de ello 
al manifestar que la única relación que tenían 
eralaventaquelehacíaaGONZALEZRlVAS 
« ... para sus múltiples obras ... » ... Otro lío gor
do se encuentra tocando la puerta en el muni
cipio de San Juan del Río, en cuanto a 
ahorradores se refie.ra, ya que todo hace supo
ner que la Caja Popular el Puente está próxi
ma, una vez que reinicien las labores de los 
Juzgados Civilas, para ponerse en suspensión 
de pagos, con el consecuente peij uicio de los 
multiples ahorradores, quienes ya se encuen
tran desesperados y a la vez desencantados, 
máxime que han visto cómo los princi~les 
defraudadoresdelaCajaPopuarRanacimiento 
se reincorporan a la vida social sin empacho 
algúno ... Esto es una nueva llamada de alerta 
para las autoridades y vigilen mayormente 
este tipo de organizaciones, que por lo regular 
no cuentan con los permisos y autorizaciones 
adecuada, _máxime que ahora se contemplan 
mayores operacio-nes en estas ante la 
inéertudembre bancaria que nuevamente esta
mos entrando ... Por si usted no lo sabía, en 
pasadas sesiones de cabildo, se autorizó la 
contratación de créditos hasta por30 millones 
de nuevos pesos a utilizarse en equi~miento 
y transporte, de los cuales ya se itúció con 17 
millones en una primera etapa, que segura
mente vendrá a redundar en beneficio de la . 
recolección de basura y servicios públicos 
municipales en general... Sabía usted que los 
regidores que mayormente ganan entre salario 
y compensación son los de San Juan del Río 
con una percepcion de 5 mil nuevos pesos al 
mes, en tanto lo que perciben los de Querétaf9 
es-tan-sóle·de-3.mil·500 nuevos-¡>CSQS, porlo 
menos entre sueldo y compenSación, ·a menos 
que existan'«otros apoyos adicionales» ... Pocos, 
muy pocos legisladores, que hace unos meses 
pidieron el voto de los electores, se aco~aron -~ 

' de ellos y por lo menos un Mensaje de Navi
dad Enviaron, a no ser por las nuevas leyes de 
ingresos y egresos que aprobaron como cada 
fin de año ... ojalá que para enero en que entran 
en n--ceso estén más en contacto con sus 
repf(,sentados ... pero por hoy es todo, espero 
estar con UstedenELNUEVO AMANECER 
DE QUERETARO con este PANORAMA 
POUTICO ... no sin antes realizar la acostum
brada pregunta ¿Qué diputado priista, pediría 
Mustang en lugar de Tsuru? Pero mayor alerta deberá tenerse si como 

hasta hoy se sigue desatendiendo lo social y 
únicamente dejarlo para actos públicos de 

gobierno,sinrealmentecalarhondoyprofun- Cero mortalidad maternal e infantil: Uribe Ordóñez 
do en nuestra gente, lo que será un caldo de __ _ 
cultivo;para quienes quieren la desestabiliza- · 
ción del país. 

Ante la adversidad los mexicanos hemos 
demostrado unidad en otras ocasiones, pero 
los mexcicanos tenemos un límite y este está 
cerca, de no hacerse realmente lo que se tenga 
que hacer para recuperar por enésima ocasión 
la credibilidad, como una útima oportunidad, 
creo en lo personal que aún es tiempo. 

APOYOS LEGISlATIVOS 

Una discusión se ha abierto al interior de la 
Cámara de Diputados, en cuanto a los apoyos 
que se les dará a los diputados locales, para 
que puedan desempeñar mejor su función de 
representantes populares. 
Por lo pronto ya logriuon que su «dieta» fuera 
aumentado de 8 mil nuevos pesos a . 10 mil 
también de los nuevos, representando ~n au
mento del25 por ciento, similar al autorizado 
en la tarifa del transporte urbano, aún cuando 
uno o dos son los que lo usan y dejarán de 
hacerlos a partir de 1995. 

Y digo que dejarán hacer esa utilización~e 
transporte urbano, en virtud que desde la an
terior legislatura se les dió apoyo con un 
Vol}lswagen para sus labores de representa
ción, que primeramente se les proporcionó 
como apoyo y finalmente se les dió en propie
dad como compensación y ahora se contempla 

· un apoyo similar. 
Dicho apoyo es similar, y_a que ahora en 

-El director del Hospital Materno Infantil de 
Querétaro, Guillermo Uribe Ordóñez, afir
mó que este año "lo estamos cerrando muy 
bien". En cuanto a insumos "tenemos un 
poquito más de lo necesario y estamos 
preparados para cubrir toda la demanda". 
Destacó que entre el personal de ese centro 
hospitalario "hay una alta vocación de ser
vicio" y se mostró satisfecho con la confian
za que la sociedad ha mostrado hacia la 
institución. Durante 1994 se atendió a más 
de 2 mil 500 personas y se dieron 6 mil 
consultas. 

"Esperamos terminar el año como hasta 

El jueves 22, el 
alcalde Jesús 
Rodríguez 
Hernández se 
reunió con infor
madores. 

Al micrófono, 
JoséLuisUrzúa, 
titular de la 
Urudad de Co
municación 
Socila del Ayun
tamiento. (Foto . 
de Jesús Onti
veros). 

a~orita, sin ninguna muerte materna". 
Añadió que sus rangos de mortalidad es de 
cero en muertes infantiles, aún consideran
do que los pacienteS son prematuros, de 
muy alto riesgo. El responsable de ese 
hospital, que atiende embarazos -de alto 
riesgo informó que durante 1995 se inten
sificarán los programas de educación a la 
población. Laboran en la institución más de 
300 trabajadores de los cuales 62 son médi
cos. 

El número de nacimientos prematuros es 
"muy alto todavía", aunque no precisó ci
fras y advirtió que "no somos un hospital 

representativo de la población por atender 
sólo embarazos de alto riesgo". Explicó que 
el hospital está déntro de los pa,rámetros 
requeridos para que pueda decirse que .es _ 
"amigo de1 niño y de la madre". 

Uribe Ordóñez indicó que es interés de -la 
institución que dirige implementar con más 
vigor programas e~pecíficos para la 
lacfancia al seno materno, el parto 
psicoprofiláctico y la madre pa11icipativa 
dentro del hospital. 

Estos programas son llevados a cabo con 
apayo de un voluntariado que encabeza la 
señora Inés Rojas. 

/ 

/ 
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.· ..... 

UN GRITO EN EL MONTE 

" ... Pobres como nosotros a los que se nos ha negado la preparación más elemental para 
así poder utilizarnos como carne de cañón y saquear las riquezas de nuestra patria sin 
importarles que estemos muriendo de hambre y enfermedades curables, sin importarles 
que no tengamos JU!,da, absolutamente nada, ni un techo d,igno, ni tierra, ni trabajo, ni 
salud, ni alimentación, ni educación, sin tener dereeho a elegir libre y democráticamente 
a nuestras autoridades, sin paz ni justicia para nosotros y nuestros hijos ... " 

·Declaración de la Selva:Laómdona, 
1 de enero cle 1944 

Fotos de .Jesús Ontiveros 
. 

(Tomadas.durante una pastorela en San Ildefonso Tultepec, el sábado 10 de diciembre de 1994). 
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Sábado 17 de diciembf-e 

La Convención Nacional Indígena, reuni
da en Tiapa, en el estado de Guerrero, 
resuelve formular un Plan contra la Repre
sión, aplicable en los estados de Chiapas, 
Oaxaca, Guerrero e Hidalgo. Inician una -
campaña naCional por la autonomía indí
gena. Denuncian que agentes policiacos 
secuestran a un representante del "gobier
no de transición-en rebeldía" ante ese en
cuentro. Dos muertos en enfrentamientos 
violentos y tomas de predios en 
Chicomosuelo y Huixtlán. Sosti ene 
Cuauhtémoc Cárdenas que la comisión le
gislativa que propuso el presidente Ernesto 
Zedillo es "innecesaria". El di rigente 
perredista indica que en Tabasco el PAN 
reprime la resistencia civil que antes defen
día. El gobierno dej ó en manos de ese 
partido la acción represiva, acusa. 

Domingo 18 de diciembre 4 

La CNI se une a las demandas del EZLN. El 
PRD acepta integrarse a la comisión legis-

.. latiya de mediación que propuso el presi
dente. Asegura el obispo que esa instancia 
no marginará a la Comisión Nacional de 
Intermediación ni a la Convención Nacio~ 
nal Democrática. Perredistas refueJ?-3n el 
bloqueo de pozos petroleros para protestar 
porel "fraude electoral" .La Jornada indica 
que "el descontento poselectoral se suma a 
tres años de protestas en diversos sectores 
del estado". Según el jurista Emilio Krieger, 
la reforma judicial promovida por el presi
dente lleva la finalidad de "zedillizar" la 
Corte Suprema. En 1994 bajó 69 % la 
inversión externa en Bolsa. 

Lun-es 19 de diciembre 

La madrugada de l domingo el 
Subcomandante Marcos dió a conocer que 
el EZLN se desplegó ya en 38 municipios 
de Chiapas, ~n un equivalente a la mitad de 
todo el territorio. Asegura que "miles de 
combatientes" cruzaron el cerco militar sin 
disparar un tiro: Las tres demandas coyun
turales de los rebeldes: renuncia de Eduar
do Robledo, reconocimiento al gobierno de 
transición de Amado Avendaño y solución 
a los conflictos poselectorales en Chiapas, 
Tabasco y Veracruz. Anuncia el obispo 
Samuel Ruiz que a fin de orar por la paz 
iniciará una huelga de hambre en el interior 
de. la Catedral de San Cristóbal. Cae la 
Bolsa 4.15 %. 

Mar tes 20 de diciembre 

Asegura la Secretaría de Gobernación que 
ningún municipio de Chiapas está bajo 
control del EZLN. El presidente sostiene 
que el conflicto "ha oscurecido las perspec
tivas de desarrollo" y hace un llama_do a la 
Comisión Nacional de Intermediación a 
"apoyar la mediación". Versiones de que 
grupos.de zapatistas se internaron en terri
torio del estado de Tabasco. Un millar de 

El nacimiento del kwa batsi, el Niño·Dios 

Culto mágico en San lldefonso 
Por Roberto Aya/a 

El inmenso campo muestra la tierra seca, 
olvidada. Solamente carrizos escuálidos. 
Con el espejismo que refleja sol, figuras 
de unos indígenas se alcanzan a ver entre 
las plantas secas de maíz. 

Amealco escondido entre los cerros, 
monumentos de cantera rosada, unas ca
sas vistosas y otras humildeménte 
construídas. San Idelfonso, con sus cons
trucciones de adobe, algunas cayendo. 
. Escondido, el escenario estaba listo: la 

estrella, faroles de colores, pacas de 
pastura, un árbol seco adornado de galle
tas y dulces. Un pesebre. 

Una luz de esperanza en la mirada de 
lós indígenas. Posada solidaria, en ellas, 
luchan por mantener sus raíces, pero sin 
olvidar las actuales. 

Para ellos, la naturaleza es su destino 
para que reine sobre la vida cotidiana. 
"Es el culto mágico y religioso, los men
sajeros de la naturalaza, los santos, ante
pasados, los malos espíritus y los brujos, 
vigilan a los otomíes de día y noche". 

Las fuerzas desconocidas han· sido 
tranformadas en imágenes visibles y pal
pables. "La religiosidad está .... · - -.-
llena de magia, ligada a exi
gencias existenciales inme- ! 

diatas y apremiantes como 
la salud, la comida, la salva
ción de la catástrofes". 

Las plegarias son a la 
Madre Tierra, para que los 
rayos y truenos no destru
yan los bosques, sus cos
tumbre, su lengua. "Señora 
Cachum, Madre del Sol, 
traigo un buen regato para 
que tengas buen parto y pi-· 
das al Dios Sol para que 
tengamos cosechas abun
dantes y buen gobierno". 

Los malos espíritus, Pas
tor Viejo: "soy ·el ministro 
del demonio, me llaman 

ntsu/mbidi (espanto), sólo yo tengo el 
poder para pedir por ustedes a ia Madre 
Sol, ¡indios miserables!, sólo yo tengo el 
poder para sus necesidades. 

Los indígenas tienen necesidades, sus 
peticiones al salvador, aunque se interpo
nen los malos espíritus, en una hoja en 
blanco porque no saben leer ni escribir; 
"queremos agua para las siembras, esta
mos enfermos y hambrientos", y con el 
temor al brujo cliupa sangre, ndo zone, 
que puede impedir el nacimiento. 

Indio Viejo y zunthu, el Diablo, deciden 
que los indios no vayan a adorar al kwa 
batsi, Niño Dios, que va nacer: "nadie 
debe dar posada a la Madre Tierra y con 
nuestra magia negra los vamos asustar". 

Con unas ramas de pirul los indígenas 
corren a los malos espíritus, hacia los 
cuatro puntos cardinales, logrando que 
nazca el salvador del mundo. 

Necesidad y esperanza en la tierra de los 
· indígenas; Piñatas y frutas en sus posa
das. Plegarias para atender sus necesida
des. Tan sólo es una pequeña mirada a 
lugares donde todavía existe la magia. 

soldados ocupan Simojovel, mientras que 
el EZLN "se hace a un ladito". La actriz 
Ofelia Medina y cinco dirigentes de diver
sas organizaciones inician un ayuno en el 
monumento a la Independencia, en apoyo 
al que sostiene en San Cristóbal el obispo 
Samuel Ruiz y contra la "estrategia de 
guerra" que se vive. Están en ayuno: Jesús 
RamírezFunes, del Movimiento de Cristia
nos Comprometidos en las Luchas Popula
res; Carmen Montes y César Varela, del 
Comité Mexicano porla Paz (que promovió 
el Nobel para el obispo Ruiz); Ricardo 
Hernández, del Movimiento Ciudadano por 
la Democracia, así como la religiosa 
Guadalupe García. Empresarios constitu
yen el Fondo Chiapas, con una inversión 
inicial de 40 millones de dólares. 

Miércoles 21 de diciembre 

El presidente indica que la Comisión Na
cional de Intermediación "podría ser el 

' primer eslabón" en la labor de mediación 
entre el gobierno federal y el EZLN. La 
agenda en Chiapas está "abierta", dice. Se 
reportan nuevos desplazamientos del Ejér
cito en el norte y en los Altos. Efectivos 
militares y policiacos mantienen ocupada 
Simojovel luego de que tropas del EZLN 
entraron a la ciudad e incendiaron los ar
chivos municipales. Más de un centenar de 
familias abandonan s.us comunidades y se 
refugian en Las Margaritas. En apoyo a 
Samuel Ruiz, legisladores del PRD ini~ian 
una huelga de hambre por 24 horas. Formal 
prisión a 30 perredistas en Tabasco. Ya van 
63. La acusación: sabotaje. Andrés Manuel 
López Obrador, ex candidato del PRD a la 
gubernatura anuncia un plantón pemta
nente en Villahermosa para impedir la 
asunción de Roberto Madrazo Pintado. 

Jueves 22 de diciembre 
r 

·Indica el presidente Zedillo que la Secreta
ría de Gobemación es la instancia respon
sable del 'diálogo con el EZLN. La aporta
ción de la sociedad civil es fundamental, 
señala. 

Cuauhtémoc Cárdenas y_ la CND piden a 
la Conai solicite al gobierno sus propuestas 
para llega'r a la tregua. Piden al EZLN los 
reciba. Intenso despliegue del Ejército 
Mexicano en Larráinzar en busca de 
zapatistas. Efectivos de ambos cuerpos es
tuvieron muy cerca; cierran el .acceso a la 
zona zapatista. En Tabasco intensa 
movilización policiaca ante la presencia 

· zapatista. Define el PRD su estrategia de 
resistencia civil aquí. Tras la devaluación 
del peso y su liberación en el mercado del 
dólar, en tres días se registra unlol 
devaluación mayor a la habida en el perío
do 1988-1993. 

El dólar, a 5 nuevos pesos. Ante la 
emergencia, 50 mil personas que viven en 
pueblos cercanos al Popocatépetl fueron 
evacuadas. El DDF revela que en la capital 
va en aumento todo tipo de delitos . Cada 
día 3 asesinatos, 113 asaltos, 9 violaciones. 
Además, 100 robos a negocios, 24 a casas y 
49 l_esiones intencionales. 
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Voces rockeras 
JuanAntonio Camacho 

Para Radio UAQ 

Zig Zag, tma revista radiofónica de rock. 
Uno de los acontecimientos más trascedentales 
sucedidos en este año que fenece fue sin lugar 
a dudas el proyecto Zig Zag. Sin existir ningun 
desdén por los conciertos masivos en la ciudad 
capital, los marginales en su periferia, la perse
verancia de el "Bandas S la m y algo más", el 
propio Rock sin fronteras de la misma radio 

. UAQ, el seguimiento de los tantos y variados 
programas radiofónicos con que cuen.ta la radio 
cultural queretana -radio Querétaro y radio . 
UAQ- creo que somos afor:tunados por ese lado, 
a_unque muchos no lo valoremos ... lastima que 
por las noches se pierdan las señales, lamenta
ble sí; 'pero sin que por ello no reconozcamos el 
trabajo de quienes están de tras de los micrófo
nos y los tomamesas intentando la recreación 
no tribial ni conplaciente o mediatizadora. Nos 
da mucho gusto por-ellO" la aparición en .-Jas e •. 
ondas hertzianas del espacio queretano de este 
gran programa ideac,lo, producido y manejado 
por gente capaz y conocedora del medio, apun
talada por Francisco Gonzalez (rock en oposi
ción, la otra pagina) Raúl Yáñez (rock sin 
fronteras y radio reggae), Víctor M. Navarro 
(conocedor de Blues y amplia experiencia 
radiofónica), Armando Walle (creador del es
pacio Radio marginal), Juan José Salas (R.M. 
y pronto Danza Vital) y nuestro viejo con9cido 
Levith Guzmán (productor y alma de Radio 
Tecnológico de Celaya, donde el program¡¡ se 
refrasmite, dada la intervención de este "viejo" 
radioes~ushli.de radio educación). 

Además de buen conocedor en lo que a rock 
progresivo se refiere este tipo de trabajo no 
tiene antecedente alguno en la radio queretana, 
ignoro si se dé por otra!¡ partes o emisoras del 
país. Algo parecido podría ser lo que acontece 
en radio UNAM (Df) todos los sábados a partir 
de las 9:30p.m. donde se da un seguimiento de 
4 programas relacionados con el rock hasta el 
cierre de labores en ese día. Radio UNAM. Sale 
del ilire a la una de la mañana todos los días. Así 
pues, considero al proyeéto de Francisco 
González como lo mejor de este 1994, digámos
lo en lo que se hace por el rock en Querétaro, sin 
ninguna relación, como por ejemplo los anun
cios y supuestas venidas de grupos famosos y de 
moda que nunca se presentaron, sucedido tam
bién en este 1994. No, Mr. Paco Lucas es un 
individuo preparado, de convicciones claras, 
con entrega lo suyo, esto lo vimos el día de la 
presentación del proyecto en el museo regional 
de Querétaro, teniendo varias situaciónes con
trarias; salió avante en ese gran acontécimien
to. 

Con músicos e invitados de lujo (estos últi
mos gente que trabaja y colabora para Radio 
Educación) realiió un trabajo excelente desde 
la exposición de portadas de discos de rock
recreativa a más. no poder-, hasta la actuación 
de los músicos comandados por Vicente López 
Velarde, buena música sin más calificativos. 

Un día, una noche inolvidable la del 17 de 
noviembre por este suceso, el nacimiento 
zigz!lgeante de un programa radiofónico de 
rock, no un programa más, eso esperamos. 
!Adelante Mr. Paco! 

"' 

Estamos cumpliendo las normas que dispuso el Ayuntam.iento: Hugo Covarrubias 

Avanza la organización comu:uitaria en 
Manantiales; la vivienda, prioridad 

La Asociación de Colonos Manantiales 
de San Juan del Río instalará, a princi
pios del próximo año, los servicios pú
blicos para las 420 familias que viven en 
este lugar, informó el presidente de la 
m~sa directiva, Hugo Covarrubias 
Alva.rado, quien indicó que la necesidad 
prioritaria en _esta colonia es la vivienda. 

Explicó que esta asociación no se creo 
para enriquecer a nadie. "Estamos tra
tando de cumplir con las . normas que 
estableció el Ayuntamiento 
sanjuanense", dijo tras reconocer que en 
las autoridades municipales hay mi cam
bio de actitud con respecto a las deman
das de esta colonia. Indicó que los habi
tantes de este lugar SQn personas muy 
organizadas. - · 

Cabe señalar que la construcción de 
las viviendas en Lofl Manantiales acusa 

Por Lina M. Salinas 

un avance del 50 por ciento, después de 
haber padecido problemas con la admi
nistración municiPal anterior, que enca
bezó el también panista Salvador Olvera, 
sobre todo por el argum~nto de que se 
trataba de una "reseFVa ecológica". 

El presidente de la mesa directiva de 
esta asociació.n dijo que espera que para 
marzo los habitantes de Manantiales de 
San Juan cuen.ten ya con la electrificación 
·-que se encuentra a un costado del Barrio 
San Isidro- porque a la fecha ya se tienen 
los planos de la urbanización. 

El día de la entrevista los pobladores de 
esta colonia se encontraban en reunión y 
trajeron comida para una convivencia 
.con saber- navideño. Ahí todos-comenta
ban sobre los avances' del lugar donde 
vivirán. 

La gente que se encontraba co~o cada 

Panistas: el Congreso se convertirá en 
"instancia revisora" del gasto público 

Por primera vez en la historia de 
Querétaro, el Congreso del Estado se 
convertirá en instancia revisora de los 
gastós del gobierno estatal y de los mu
-nicipios. El coordinador de la fracción 
panista de la Legislatura local, Felipe 
Urbiola Ledezma, informó sobre las re
unioqes que celebraron con el secretario 
de .Gobierno y los responsables de la 
administración de.los recursos del esta
do. 

Informó la fracción panista que en 
estas reuniones acordaron entregarle a 
los diputados de este partido, un desglose 
pormenorizado de la aplicación de los 

·recursos estatales, con lo que dijeron el 
Congreso del Estado se convertirá en 
instancia revisora 
del gasto de los re
cursos públicos. 

Según los 
panistas, en una de 
las primeras accio
nes revisoras se re
gularizárá el fun
cionamiento de la 
Policía Bancaria . 
(PBICA), la cual no 
tiene hasta el mo
mento existencia le
gal, ni se conoce el 
destino de sus re
cursos. El primer 
paso, dijeron, será 
definir su figura le
gal como organis
mo gubernamental. 

El coordinador de esta fracción 
blanquiazul manifestó su satisfacción por 
la distribución de los recursos en el presu
puesto de Egresos, entre ellos los aplica
dos al gasto administrativo que ser.ín de 
tan sólo un 11 por ciento. 

En tanto, indicó, por lo que toca a las 
participaciones federales, estas se solida
rizan con la lucha de los diputados fede
rales panistasen el Congreso de la Unión, 
los cuales pretenden su aumenten estas de 
un 20 a un 40 por ciento de la recaudación 
federal. · 

"Se busca una declaración conjunta de 
todos los diputados del Congreso local 
con el fin de pugnar con mayores recursos 
para el estado de Querétaro. 

c;lomingo que llevan a cabo su asamblea· 
general, llevó comida para convivir con 
sus vecinos en esta epoca ·navideña e 
intercambiar ideas para el mejoraliliento 
de la colonia. Los niños disfrutaron de 
varias piñatas y aguinaldos que fueron 
repartidos por la asociación, así como los 
padres de familia. Varios vecinos mani
festaron al dirigente Hugo Covarrubias 
su satisfacción por la introducción de los 
servicios urbanos, los cuales beneficia
rán a estas familias de escasoso recursos 
económicos. Por último, el dirigente co
mentó a los preSentes que por los días 
festivos que se presentan siempre a fin de 
año, la próxima asambka de Manantia
les de - ~a!l Juan,_se re_unif!ÍI! para el 
próximo año, el 8 de enero para resolver 
lo relacionado ron la urbanización que 
hace falta en la colonia. 

Ratifican el 
Pacto 

Durante la finna de contuidad del 
Pacto para el Bienestar, la Estabili
dad y el.Crecimiento, Abe! Baca Ata
la, coordinador estatal de Planeación 
y Finanzas, dijo que la presencia en 
este evento de importantes represen
tantes de la vida política y económica 
de la entidad, "nos brinda l<i oportu
nidad para revisar brevemente la evo
lución que en materia de desarrollo 
económico se ha dado, recientemen
te, en el país y consecuentemente en 
Querétaro y que estimamos puede 
contribuir a una mejor comprensión 
de los impactos que en esta materia, 
ha provocado el conflicto que se 
manifiesta en Chiapas, el que ha su 
vez ha dado fundamento a las deci
siones ya adoptadas por los firmantes 
de la ratificación del pacto para el 
bienestar, la estabilidad y el crecí- . 
miento". 

Baca AtaJa habl-ó brevemente de la 
evolución de la economía en este 
país, desde los años ochenta. Y apun
tó que "lograr la modernización eco
nómica de México no ha resultado 
sencillo, instantaneo o sin costo, dado 
que ha sido y será necesario corregir, 
reorientar o eliminar numerosas po
líticas, practicas y factores que· 
involucran a toda la sociedad que, en 
uliima instancia, significan la con
fomlación de un nuevo esquema eco
nómico que necesariamente lleva a 
crear una nueva fonna de hacer las 
cosas por todos los agentes económi
cos". 
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-Recuerdos de mi Barrio José Ramón García Gómez 
Los (estejos navideños en Querétaro JulióMelchor -

Hace seis añós, precisamente por estas fe
chas, en Morelos, por el rombo de Cuautla, 

, unos policías al mando del judicial Apolo 
Bernabé Rios están al acecho. Esperan pa
cientemente el paso del auto de José Ramón 
para interceptarlo, y llevárselo por una de 
las tantas ca.rreteras de terracería·que abun
dan pqr aquella parte d~ la entidad. 

José Ramón tiene una cita. Es puntual,.la 
reunión es con compañeros de los frentes 
ciudadanos contra el fraude electoral y por 
el respeto a la voluntad popular expresado 
el pasado 6 de julio de 1988. José Ramón, 
dirigente del PRT.a construido cerea de 80 , 
de estos comités Ciudadanos en aquella 
parte del estado de Morelos. Es uno de sus 
principales jefes e impulsores. La lucha por 
lograr que la voluntad popular no sea bur
lada es dura. Pero están decididos a llegar 
hasta donde el puebloquiera llegar. 

LA CONSPIRACIÓN 

Así como Guillermo González, 
excomandante de la poliCía judicial fede
ral, hacia llegar a Raúl Salinas las conver
saciones grabadas de Cárdenas y de Lucas 
-de la Garza para que se la diera a su 
hermano, así en morelos se montó un de
J)artamento de inves~gación política den
tro de la policía judicial estatal. Hubo una 
vigil'ancia especial para el PRT y sobre todo 
para una de sus dirigentes radié~do -~n 

":""'~-- -------cuaiitia: .Jo8el{aoión:LOs infóiñies-ae las 
· actividades de este dirigente del PRT eran 

entregadas puntualmente en la Casa de 
Gobierno en donde despachaba Antonio 
Riva Palacios. 

Los compañeros de José Ramón preocu
pados al no saber nada de él empiezan a 
realizar una serie de protestas políticas 
par¡~ encontrarlo. El mismo mes del secues
tro y desaparición se efectúa un acto .de 
masas en Cuautla donde asisten dos de los 
excandidatos presidenciales: Rosario lbarra 

. y Cuahutémoc Cárdenas. Faltan pocos días 
'para-que termine dieie.mbre y se entre a 
1989. 

El ca~o entra a la dinámica de la justicia 
mexicana y es lo mismo de siempre. Ante 
esto, la dirección nacional del PRT decide 
llevar a ~bo una huelga de hambre en 
diversas partes del país incluyendo la ca~i
tal. De esta manera, miembros de diversas 
direcciones estatales se ponen en huelga de 
hambre en sus lugares de origen y en la 
capital, Edgar Sanchez, Simón Castillejos, 
Manuel Aguilar, entre-otros, se instalan en 
el zócalo. El PRT hace un llamado a todas 
las fuerzas sociales y políticas para concen
trar fuerzas y lograr la presentación con 
vida de José Ramón Garcia Gómez. 

LAS PISTAS 

No se concretó nada. El tiempo se esfumaba 
y las pistas ~ntraron en los laberintos de la 
justicia mexicana. Se tejieron otras como la 
que García Gómez era miembro de la ETA 
o que estaba en Nicaragua. Incluso se afir
mó que en una reunión clandestina Rosario 
y Cárdenas habían preparado el secuestro 
bajo la idea de harer presión para que el 
PRT recuperara el registro legal. Un sinfín 
de patrañas y mentiras giraron alrededor 

·- del caso del primer desaparecido político 
del régimen salinista. 

Se creó una fiscalia especial para investi
gar el caso. Al fren te de ella quedó Daniel 
Estrella, miembro del Comité Central del 

PRT. Poco a poco y con. mucho esfuerzo se_ 
fue aclarando, en parte, el secuestro del 
dirigente del PRT. Pieza clave del caso fue 
siempre el ex director de la policía j udiciaf. 
de morelos, Antonio Nogueda, quien orde
nó a Berna be Ríos la detención y secuestro · 
de Ga-rcía Gómez. En el caso se involucra 
también a Alfredo de la Torre, ex secretario 
de Gobierno. El mismo gobernador tuvo 
que responder a un cuestionario enviado 
por la Fiscalía Espe<;ial, lo contestó y min
tió en algunas de sÜs respuestas. 

EL TERCER HEliCÓPTERO 

Por Guillermo Mera 

Desde tiempos inmemoriales, en esta época 
se festeja, en la religion católica, el 
nacimineto de Jesús. En Querétaro estos 
festejos son una cosa muy singular. 

pero en la actualidad son, como el caso de 
La Posada, que es jalada por un tractor y los 
carros bíblicos .y la Cabalgata., que son 
-armados sobre-plataformas d~ camio~es. 

OTRAS FESTIVIDADES 
En el mes de diciembre, el día primero, 

comienza la algarabía. Durante los siguien
tes 16 días un carro alegórico llamado de E 1 
Anuncio -en alusión al nacimiento del niño Se_ acostumbra en casi todos_ 'los barrios, 
Dios-, recorre algunas ealles del centro deñtro de la tradición católica, salir de las 
histórico de la ciudad. Del día 16 en adelan- igle&ias con el misterio, la Virgen Maria y 
te, el recorrido lo hace un carro ahora -el Señor San José, pidiendo posada a la 
llamado de La Posada; refiriéndose esta manera tradicional, o sea con cánticos y al 
vez al pedimento de posada que hicieron en llegar a cierta casa entonar los cánticos 
aquella época la Virgen María y su esposo pidiendo posada, después de eso los asis-

Más adelante, en una reunion con el procu- San José, durante sú estancia en Belén ante tentes son agasajados por los habitantes de 
rador de la República, Ignacio Morales la amenaza de muerte decretada por el ~y la casa en ·cuestión_ con frutas, dulces, pon- -
Lechuga, este les hace una invitación (a Herodes contra todos los infantes menores ches y sin faltar la tan tradicional piñata. 
Daniel Y Edgar) para que vayan en el de tres años o que estuvieran por nacer, Sin embargo despúes vienen los festejos 
operativo de captura de Nogueda ·carbajal luego de que supo que estaba por hacer su paganos como son el baile amenizádo por 
en "Corrales de Piedra" en Guerrero, acep- aparición el Mesías. conjuntos modernos, -pagados por vecinos 
tan. Son dos helicópteros. Ellos viajan en Anteriormente este ultimo carro hacía su de la calle del barrio, los cuales se ponen de 
uno de ellos. Cuando descienden supuesta- recorrido por el centro de la-ciudad, pero en acuerdo para sufra-gar los gastos que ello 
mente "una corriente de aire" tumba la la actualidad efectúa su recorrido por las implica. Durante estos bailes, los vecinos 
nave y se va a estrellar al fondo de un calles de diferentes barrios de la ciudad. se ponen de acuerdo y todos los asistentes 
baJn!nco. En el accidente hay varios muer- . Uno cada día de posada y has ti el día 24. son agasajados con atole, ponches y dife-
tos. Edgar y ·Estrella están mal heridos. Es imprescindible hacer notar que cuan- rentes antojitos Qlexicanos, todo esto con el 
Otro de lossobrevivientesafirma "quecuait- do fue el inicio de ésto los carms eran más estricto orden, no faltando UIJO que 
do desciendan un tercer helicóptero se apa- jalados por un tiro de mulas y alumbrados otro problemilla sin mayores consecuen
reció de la nada y provocó la caída", las por farolas con velas dentro, lo que era su cias. Llega el día 24 y cada cual a festejar a 
labores de rescate realizadas con }fremuta mayor atractivo. su manera en compañía de la familía. 
permitieron que los dirigentes ·nacionales El ~ía 23 toca el turno de efectuar este En _el recue,rdo de mi ba_r~o, cer:ramos 
del PRT y los demas heridos fueran atendí- recomdo por algunas calle~ del centro a este a~o, dese~ndoles una fehz navidad y 

aósféi --ioañleñte;----·- ·---·------- - ___ _!!!!-_:¡ ~raVa]El_Ae carros bíbbcos,_ll¡tm_agQL__Un pr-º_SpeUU\~Q.Jl:UeY.O, _qu~ tpdo~)i~-~~- __ 
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1 1 
· . asi por lo que en ellos se representa, como seos sean realidad. Hasta el proxtmo ano, 

fri 0 

1
una ~me~ .' as ecc~nes que su" es el peregrinar de la Sagrada Familia y los si Dios nos lo permite. 

eron os so reviVJentes no . eron morta- problemas por los que tuvieron 
les como en los otros casos. Mllagrosamen- que pasar, antes del alumbra
te escaparon de la muerte. Por otro lado, miento del niño Jesús. 
An~nio Nogueda c;arb~~al o nun~ estuv~ El día 24, para cerrar con bro
en Corrales de Piedra o escapo de ahi che de oro estas festividades, 
gracias a un "aviso". una caravana de carros 

Durante la investigación se descubrió la alegóricos recorre algunas ca
existencia de un departamento especial en lles del eentro histórico. La ca-
la estructura de la policíajudicial dedicada ravana es llamada La Cabalga-
a la investigación política. Asimismo, la ta, y en ella se desborda toda la 
participación de Nogueda en el secuestro y imaginación de sus creadores . 
desaparación de José Ramón quedó demos- Nuevamente quiero hacer 
trado en su nivel de autoría intelectual. mención _a la forma en que estos 

En el ínterin de la investi~ación quedó al Cflrros eran _impulsad~s~ <;<>mo 
descubierto la actividad de una serie de hneas antenores exphque, en 
bandas que asolan esta parte de la entidad epocas pasad~s estos eran im
y que en su cuenta hay cerca· de cien asesi- pulsado~ por hros de mulas, los 
natos y un sinfín de asaltos y otras tropelías. cuales Jalaban una platafor~ 
Bandas controladas por Apolo Bernabé y con ruedas llamadas guaym,. 

otros judiciales. Testificaron ex policias ~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~~ 
que trabajaron en inteligencia pidiendo 
protección a la Fiscalía Especial del caso 
para poder atestiguar. 

El caso estuvo varias veces por cerrarse. 
Fiscales iban y venían. No se daba con las 
pistas adecuadas. Se supo más tarde que ,la 
investigación fue llevada, a propósito a 
_callejones sin salida o a pistas equivocadas. 
Se trató de empantanar la investigación o · 
de darle otra orientación que se alejara del 
gobernador, de los círculos del poder esta
tal o policiacos. 

A la distancia, en ese tiempo recorrido, 
José Ramón penpanece desaparecido. Apolo 
Bernabé estuvo preso en la cárcel de 
CuernavacayactualmenteestáenAlmoloya 
de Juárez. Antonio Nogueda, consiguió 
-una serie de amparos y -actualmente -esta 
prófugo. Incluso, en una recomendación de 
la Comición Nacional de Derechos Huma
nos, se le menciona y solicita su aprehen
sión. 

El PRT sigue exigiendo la presentación 
con vida de José Ramón y el castigo pata 
Nogueda Carbajal. 

·ANYLUZ 
Servicio. de tapicería 

Retapizado de muebles de sala, sillones, sofás, bancos, taburetes; 
cabeceras, sill-as tubulares y de madera, reposets y cojines. 

SOLICITE PRESUPUESTO Y RECIBA UN REGALO. 

EN SU TRABAJO TERMINADO 

Hechura de juegos de sala núevos, sobre diseño. Si su sala es 
grande la amo1,9amos a su espacio, si no le gusta el modelo se lo 
modemi~mos. Barnizado de muebles y carpintería menor. 

PIDA SU PRESUPUESTO 
Hechura.de cortinas, cortineros, persianas y lavado de cortinas. 

.. ·. -~·: Yicente Rivapalacio # 94 Col Lihdavista C~P ~ 76180 _ - __ 
. · Querétaro, Qro. Tel.12-86· 79 _ ·- · - _ . . . -- . 



No puede ver buenos augurios d«t un · .,: 
diálogo por la PAZ en Chiap~s ~uando en 
su mayoria los representantes del Poder 
Legislativo son de ·ideológía ofic:<ial, con
servadora y de autocracia. Son siete los 
representantes partidistas del Congreso 
de la Unión que lían sido designados para 
integrar una comisión de mediación que 
propuso el presidente Ernesto Zedillo para 
negociar la paz y la reivindicación de la 
verdadera democracia de Chiapas. 

Ellos son dos del conservador Partido 
Acción Nacional (PAN), dos del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) parti
do oficial o del gobierno, así como uno del 
Partido del Trabajo, que es un partido 
palero. En concreto los tres partidos antes 
citados son uno mismo, co~ quedó mos
trado en las pasadas elecciones de 1994, 
y bajo tales circunstancias, lógico es que 
la consigna para el diálogo será una mis
ma o de cinco contra dos (los dos repre
sentantes del Partido de la Revolución 
Democrática), única oposición en Méxi
co. ¿Qué se puede esperar donde domina 
una solo voluntad y una solo consigna? 

Por otra parte, si siete han sido los qué 
van a dialogar con los dirigentes del 
Comité Clandestino Revolucionario In
dígena del Ejército Zapatista de Libera
ción Nacíon~l, estos últimos a su vez 
tienen el pleno derechos de nombrár otros 
siete personajes que en su favor les apo
yan. Ellos podrían ser los integrantes del 
comité que encabeza don Samuel Ruiz, 
obispo de San Cristobal de las Casas, dos 
más por la Convención Nacional Demo·
crática (CND), que encabezaria Rosario _ 
lbarra de Piedra, dos más por el grupo del 
PRD, que podria encabezar Cuahutémoc 
Cárdenas; que hasta, quien podria inclu
so llevar la representación del EZLN, 
puesto que la dirigencia del mismo lía 

. mostrado confianza y simpatía a la firmes 
convicciones ideológicas de Cárdenas 
Solorzano mismo que llevaría destacado 
asesor para.~n delicados problemas y lo 
últimos dos ipás serian o podrian pertene
cer del estudiantado liberal de México, 
concretamente de la Universidad Nacio
nal de Mexico, y podrían agregarse dos 
más que pertenecieran·at sec!or campesi
no y obrero, esos dos IÍlás a que también 
tendrian derecho la parte oficial o del 
gobierno. 

Bajo las sugerencias de quienes irian al 
diálogo de la parte oficial o de gobierno y 
otras tantas de parte de la dirigencia de la 
insurgencia zapatista, todo el tiempo se 
irian en discusiones inútiles que no tie
nen justificación puesto que los puntos 
sostenidos por EZLN ya fueron expuestos 
el primero de enero de 1994, y en lo que 
sólo se tendría que definir de parte de 
quién está lo que se considera verdadera 
democracia. 

Muy poco se puede esperar del gobierno 
que encabeza Ernesto Zedillo, puesto que 
con su asistencia a la toma de posesión de 
Eduardo Robledo Rincón como goberna
dor de Chia.pas, demostró seguir la mis
ma técnica política tfe,su antecesor Sali
nas de Gortari, que actuó por encima de la 
voluntad de las mayorias~ Su asistencia 
fue espaldarazo al candidato oficial o 
antideniocrático. Con todo ello se de
muestra que no hay voluntad de verdade
ro cambio político hacia una auténtica 
democracia y que las cosas políticas se
guirán igual; y con ello la conti.nuación de 
la imposiciones a los puestos de eie.ecióri 
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Ante una mayoría conservadora y autócrata 

Malos augurios en Chiapas 
Por Gilberto H ernández Chávez 

popular, como sucedió en las pasadas elec
ciones del 21 de agosto, en que las violacio
nes electorales fueron antes, en el momento 
de la votación y depués de las eleciones. 

Bajo tales circunstancias muy poco · se 
puede esperar de un fructífero diálogo res
pecto a la paz en Chiapas por lo que la única 
solución es la renuncia de quienes no han 
sido elegidos por ~l voto, sino que son 
producto de una fraudulenta . elección 
avalada por los medios de-comunicación al 
servicio del sistema y en los cuales ya no 
hay credibilidad. En algunas de l~s cartas 
que el presidente de la República; Ernesto 
Zedillo, enviara al Subcomandante Mar
_cos, le dice a este último que sólo un trato 
directo y confidencial dalia resultados po
sitivos. Respecto al trato directo no se duda 
que la mayoria de la oponión pública lo 
apoyarla y que podria ser el mismo presi
dente o en su defecto el Secretario de Go
bernación, Estaban Moctezu.ma. Pero en 
cuanto a lo confidencial esto no es correcto 
cuando están <Je por medio los salarios del 
pueblo. y a la vez se juega o está de por medio 
el procedimiento democrático. 

En el caso de Chiápas son muchas y muy 
diversas las opiniones que manifiestan la 
ideofogía que se profesa o l<,>s intereses que 
se ponen en juego, pero las únicas opinio
nes que no deben admitirse son las del alto 
clero de México que más qu{buscar la paz 
busca consolidar posiciones para una 
intromisión mayor en la política nacional 
que no cOncierne a las religiones. Estas, 
especialmente la religión católica romana 
deverían dedicarse más a ilustrar a su 
feligresía respecto a la verdadera do trina de 

Cristo y que a decir verdad su actuación esta 
plagada de falsedades y mentiras, en tas 
que las nuevas generaciones afortunada
mente ya no creen, pero aun quedan no 
JX?COS fanátiq>s e incautos cuya autuación 
cristina por culpa de la dirigencia de clero 
queda en entredicho. 

A rectificar la tergiversación de la doctri
na de Cristo es lo que debe dedicarse el 
episcopado nacional, recordando que Jesu
cristo dijo: "mi reino no es de este mundo" 
aunque sí parece serlo para los hombres de 
sotana. Es a su sagrada misión a lo que 
debería dedicarse el clero romano y dejar la 
política para los que realmente conciernen · 
las cosas materiales o del mundo. La opi
nión del clero sobre el caso de Chiapas más 
que ayudar a una solución divide más a los 
me~icanos y aún a los propios católicos. El 
clero hoy más que nunca necesita demos
trar con hechos que sigue la doctrina de 
Cristo, que debe estar basada en la verdad 
y no en fanatismos, porque estos son los que 
dan lugar a que la moyoria del pueblo 
católico ya no crea. La inclusión del alto 
clero en este comentario es porque ellos 
mismos dan ocasión para recordarles su 
misión o verdadera doctrina de Cristo, ya 
que su ingerencia en problemas políticos y 
sociales no es de su incumbencia porque en 
lugar de unir desunen, en lugar de orientar 
confunden y en lugar ge ayudar a solucio
nar problemas los complican o los empeo
ran, como ha siudo el haberse entrometido 
con su opinión en las elecciones fraudulen
tas del pasado 21 de agosto. En el caso de 
Chiapas sólo el clero de la Teología de la 
Liberación, por cierto muy reducido, ha 

sido el único que en materia religiosa se ha 
interesadc:J por los que menos tienen. Por lo 
tanto la única misión del clero polítiro que 
hoy rornparte la ideología del PRI es dedi
carse a lo suyo: a enme.ndar los errores que 
ha comeiido con la doctrina de Cristo. 

Y volviendo al inicio de nuestro tema 
principal, que es la integración de una 
comisión para mediar en Chiapas, compar
timos la opinión de la voz pública, de que 
antes de iniciar el diálogo ya deben ir 
d.efinidas proposiciones concretas, así como 
hasta donde pueden ser flexibles tales pro
posiciones teniendo en cuenta no sólo leyes 
hechas a su conveniencia a arbitrarias, sino 
lo que el pueblo exige o sea el cumplimiento 
de una verdadera democracia, en que los 
gobernantes no sean los del partidos del 
gobierno sino aquellos que realmente el 
puebl!J elija. 

Desde el primero de enero de 1994, la 
insurgencia zapatista hizo planteamientos 
concretos para la solución del problema 
democrático no sólo de Chiapas, sino de 
todo el país, porque las injusticas y la 
arbitrariedades que ahí suceden se dan tam
bién en cualquier entidad de la República. 

El diálogo para la solución de la paz .en 
Chiapas debe ser directo y público, para que 
tenga validez el mejc:Jr mediador por la 
parte oficial debería serlo el núsmo presi
dente de .la República o en su defecto el 
Secretario de Gobernación únicos que pue
den decir si o no en lo que en ese diálogo se 
trate. Este debería llevarse hasta sus últi
mas consecuencias o sea que en un rasgo o 
acto de patriotismo o de verdadera demo
cracia, deberian renunciar quenes han ma
tivado la intranquilidad en México, con 
ello pasarian a la historia como los heroes 
de la democracia eno nuestra patria y el · 
pueblo los pediría con los honores que los 
merecen. Tiene la palabra quienes les co
rresponda el caso. 

Que la angustia y el dolDr .no hagan de 1994 
simplemente "un año más de crisis". 

Que 1994 sea un auténtico crisol. 
Que sea el grito de la esperanza. 

Que sea un -grito con respuesta en medio 
de la oscuridad. 

Que sea la denuncia de un mundo infeliz 
- y el anuncio de un nuevo modo de estar en el mundo. 

Donde la paz y la justicia sean para todos. 

1995 sea tiempo de libertad. 

... 

Invierno de 1994 



.. 
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Maurilio huye del hambre y «de los cabrones que piden canciones y no pagan» 
J S 

Concierto· para trompeta callejera 

Es uno de los tantos que llegan y se van. 
Casi podóa ser uno de tantos si no anduvie
ra por las calles que~tanas, recorriéndolas 
con paso lento, desgastando sus ya rotos 
tenis blancos en el empedrado; su trompeta 
vieja haciéndose escuchar. 

Tiene 32 años y se llama Maurilio Mora
les. Llegó de Santo Domingo Yolotepec, 
Oaxaca -escala en la ciudad de México- y 
trajo con él a su hija de 12 añbs, Pauta. 
Vienen también sus recuerdos digeridos, lo 
que se llama experiencia: su primer labor 
en el pueblo fue el de campesino que cose
chaba las tierras comunales "que apenas 
dan algo para alimentarse con frijoles, sal
sa y tortillas". 

Y leñador: la carga de leña la pagan los 
panaderos oaxaqueños a 6 pesos; labor 
extenuante la de trasladar la leña desde el 
monte · hasta un camino' donde se pueda 
transportar al pueblo. Y a pesar de toqas las 
ganas, conseguir tan sólo 4 cargas al día, 
que significarán 24 pesos. Por eso y porque 
alguna cosecha siempre se pierde, Mauricio 
y los demás habitantes de Santo Domingo 
Y Qlotepec salen en grupos con sus tambo
res y trompetas destino a cualquier lugar 
donde la miseria sea menos visible, donde 
puedan conseguirse más que ~4 pesos dia-
rios. . • 

Con la esperanza perceptible en el rostro 
moreno, Maurilio llega primero a la ciudad 
que no le gusta, la de México, porque "hay 
muchos cabrones" borrachos o drogadictos 
que piden melodías y después no pagan. La , 
desconfianza asoltlJ 
cuando alguien le invita entrar a una casa 
para amenizar. No, mejor desde afuera o si 
el rostro de ese alguien está muy maleado 
mejor negarse y acogerse a la seguridad del 
remolino humano que nunca se detiene en 
la ciudad de los chilangos. 
. -El ritmo monótono llena la calle antes -_ 
silenciosa. Maurilio y Paula avanzan si-

. guiendo ese ritmo. Tal vez al empezar la 
jo~ada Maurilio sopla con vigor la trom-

Por HildaAngeles Reyes 

peta, y Pauta castiga con fuerza el cuero del 
taml}or. Pero ya es tarde -casi las 6- y la 
música sale fatigada, algo desafi~ada, cho
cando en las construcciones de do'nde sal
drá a veces una persona con monedas para 
el dúo musical. 

En su pueblo, Maurilio dejó esposa y tres 
niños. Pauta lo acompaña porque es la 
mayorcita y además le dieron vacaciones en 
la escuela primaria, en la que cursa el 
cuarto año. Paula es delgada y pequeña. 
Tiene una sonrisa tímida y los ojos grandes, 
curiosos y atentos a los gestos del padre. 
Escucha las razones de Maurilio: es mejor 
salir del pueblo y andar por todos lados, 
durmiendo donde se puede o, como ahora, 
al cobijo de una mujer bondadosa que les da 
hospedaje gratis en su casa de Lomas; es 
mejor que robar. Es ese su ·pensar, sin 
orgullo lo dice, su rumbo. 

Mañana andará todavía en Querétaro, 
muy lejós de los montes y de Santo Domin
go Yolotepec, soplará de nuevo su trompeta 
de 300 pesos. Pauta tocará el tambor. Pen
sarán que es tiempo de irse. Las palabras 
navidad y nochebuena sonarán extrañas, 
recordándolas sólo por los adornos lumino
~os de una ciudad, Guadalajara puede ser. 
El regresará a Oaxaca a principios de ene
ro, con el dinero suficiente para vivir un 
mes o uno y medio. 
. Sabrá que es tiempo de partir cuando 
no le quede más que el pasaje a la ciudad de 
México. Muchos hombres de su ·pueblo 
harán el mismo viaje hasta Chilangolandia 
y de ahí cada quién su ruta. 

El pasará por Querétaro pues le gusta la 
tranquila ciudad. Maurilio es uno de los 
tantos campesinos -queretanos o no- que 
llegan y se van. 

El16 de diciembre concluyó la huelga que paralizó a las tres salas 

En cuanto el Cine Alameda pague el 
recibo de la luz volverán a Querétaro 

las noches húmedas 
Por HildaAngeles Reyes y Víctor LópezJaramillo 

Aunque los trabajadores de los cines Ala
meda levantaron la huelga, las salas si
guen vacías, pues aún no se exhiben pelí
culas. La razón: ng hay energía eléctrica. 

El pasado 16 de diciembre, los repre
sentantes sindieales de los trabajadores 
del Circuito Montes, al que pertenecen los 
cines Alameda, llegaron a un acuerdo con 
los dueños. Tal y como lo exigían ante la 
Junta Federal de Conciliación y Arbitraje, 
las prestaciones y vacaciones que se les 
adeudaban desde 1990 fueron saldadas. 
En cuanto a salarios caídos, se determinó 
el pago del 50 por ciento, según informó 
Luis Serrano Monroy, secretario general 
de la sección 29 del Sindicato de Trabaja-

abiertamente sobre los viejos tiempos de 
su cine, de los años, o casi toda una vida 
que han· pasado en estas paredes olorosas 
a nostalgia. Se empeñan en repetir, 
orgullosamente, que la sala uno es "la 
mejor de Querétaro", como si eso borrara 
las presencias de películas XXX y perso
najes "raros y escandalizantes" que poco 
toleran, que muchos vislumbran como 
presencias no deseables. Pero es su traba
jo y ya. 

:Existencia ~- dores de la lndustrU( Cinematográfica. 

Una de las vendedoras de la dulcería, 
que no quiere preguntas sobre la huelga, 
"porque los del sindicato son muy sensi
bles y luego nQs.regañan", platica de sus 
30 años en este cine, el trato diario con 
personas "de dinero", cuando laboraba en 
el antiguo Cine Plaza, hoy convertido en 
centro comercial. "Cuando me traslada
ron aquí irte la · pasé llorando, porque 
estaba acostumbrada a otro tipo de gente, 
pero así es el trabajo". 

M ario SánchezM artínez 

Sólo adolescencia 
repira tu piel 
y niebla a través 
de tus cris~les. 

No dejes caer 
el ancla en esta arena 
deja que el viento te conduzca 
a otros mares, 
entonces podrás ver ch1ra1mente 
resplandecer el sol 
y entonces tal vez 
puedas camiar conmigo 
sobre el agua. 

Entonces quizá 
la niebla de tus ojos se borre 
y podamos mirar el mismo 
horizonte 
y respirar el mismo aire 

·entonces mirarás a través 
del espejo de un alma desnuda 
la verdad de la existencia 
y el por qué de un corazón. 

Pero los hombres y las mujeres, 28 en 
total, siguen presentándose a laborar a 
pesar de que todavía no se proyectan los 
filmes de las fiche ras o la última _de los 
Almada. La pantalla continúa en blanco 
desde el 26 de octubre, primero por la 
huelga y ahora por falta de energía eléctri
ca. 

Los trabajadores se muestran renuentes 
a hablar sobre su huelga, "mejor diójase 
con el secretario, no tarda", mas platican 

Como película mexicana todo tiene un 
aparente final feliz, Jos asiduos a los "es
peciales de medianoche" esperan que la 
compañía pague el recibo de la luz para 
seguir disfrutando los placeres húmedos 
frente a una pantalla de cine. 

Silueta 
· AMariela 

Sufrágil silueta 
infiltrada en mi existencia. 
Encanto perfecto el suyo. 

Pies desnudos, pequeños, 
frágiles que pisan la 
antagonía 

. y recorren el mundo 
tenuemente. 

Sueños infantiles 
y sonrisa de onüe junios. 

· Candor, ensueño, 
firmeza y melodía que vibra, 
salta y departe. 

Y extiende sus brazos 
al cielo, 
esperando la luz 
que iluminará 
su silueta en luna menguante. 

Así 
AJacaranda 

Destellos de amor, 
hermosas pupilas de infante. 
Sutil esperaQZa que asoma 
en su mirada, 
palabras salpicadas 
de inocencia y encanto. 

Así es ella, preciosa~ 
pequeña y transparente. 

Su voz perfecta se entrelaza 
a su sonrisa imperturbable 
por los días y minutos. 

·Así es ella, rocío de amor, 
pedazo de mis días y 
de mi historia. · 

La comunión del amor, 
la esperanza 
y la hermosa flor, 
el dulce desafío 
de la vida. 

Así es ella. 

Así es ese 
camino suyo, mojado 
de esplendor, 
cielo, sol y de mar. 

MarG.H. 

1-= 

. .. 
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La poesía esJa herencia de los ángeles, afinna el rockero 

Al cruzár el umbral del dolor se' encuentra 
el amor, proclama Arturo Meza 

Para muchas personas Arturo Meza po
dría pasar desapercibido. Un tipo más, de 
figura delgada, cabello largo ondulado y 
rostiu afilado, como de esos que hay tan
tos que se dedican a rebelarse contra todos 
y a tódo. 

Sin embargo, con su voz apasionada se 
autodefine en una de sus canciones como 
un tipo solitario. "Un diputado quiere mi 
voto, extrema izquierda mé pegó su cartel 
y el presidente no quiere mi ser porque le 
puede quemar la lengua". 

Rockero y poeta, filósofo y rebelde, 
Arturo Meza inicia su rodar en el mundo 
rocanrolero en 1975 cuando tocaba en una 
banda de Rock-Jazz-Fusión llamada 
"Decibel". Posteriormente en 1984 em
pieza a editar sus discos ya como solista. 
Su primer disoo contiene textos de origen 
prehispánico. Su segundo disco, ip.titula- · 
do. En el principio era el Verbo, es de 
música instrumental,"música de la que 
ahora llaman new age". 

Completan su discografía "Ayunando 
entre las ruinas", "70 centavos", "Sin 
título", "Para un compa"; "A la siniestra 
dél padre" (que incluye un poemario pro
pio y algunos poemas de Borges), "La 
balada de Galaber'', entre otros. 

Compone sus rolas a partir de aquello 
que lo estremece: "Cosas como el desam
paro, la ansiedad, la desolación, la prosti
tución, todo lo que me afecta lo hago 
canción -explica- pero con la onda de que 
sea pa'rriba, que haya luz y esperanza en 
todos, pÜdemos formar las alas a trávés 
del arte y el espíritu, nos va hacer volar 
para ver; el mundo desde arriba como una 
esfera vib~nte de color, una chispa chida, 
no como una bola de caca. La bola de caca 
la heredamos quizá de nosotros mismos, 
entonces vamas. a tran(ormarla a través 
del arte se hacen lazos, ~e conectan cora-
zones". ; 

Al hablar de la poesía mueve sus manos, 
cómo queriendo decir con ellas lo que se 
le escapa en las palabras. "La poesía como 
ia música es magia, la poesía es la heren
cia de los ángeles y de Dios a través del 
verbo y el sonido; el sonido hecho concep
to". 

A pesar de que es considerado por algu
nos como un poeta y haber escrito libros, 
Arturo Meza reconoce ser un mal lector, 
"leí muy poco, soy un mal lector -explica
más bien soy un cuate que piensa mucho 
y medita ... hice mis rolas a través de mi 
espíritu y han coincidido con otros poetas. 
Me han dicho que tal letra se parece a tal 
fulano o que tengo influencias de tal poe
ta, argumento que tengo influencia por
que estoy en el ¡:!aneta y son valores 
universales". 

Sus poetas preferidos son William Blake, 
John Milton; también prefiere algunos 
poemas de Borges y Juan Rulfo -"quien no 
es poeta, es dizque narrador, pero a mi se 
me hace poeta"- y Jaime Sabines. 

"Los poetas se han perdido en las pala
bras", cita a[ viejo Sabines, en la retórica, 

+Elmúsico,paetayfilósofodelrocanroldiceverelmund9 "desdearriha 
como una esfera vibrante de color, como una chispa chida, no como una 
bola de caca"+ ¿Qué es el rock? Es bailar, es contemplar una estrella, 
es morirse en el desierto ••• es luchar: el mejor grupo de rock en México 
es elEZLN +Más que un año de convulsiones políticas, 1994 fue un año 
mágico: el jaguar bajó de la montaña y despertó las conciencias +El 
miedo, dice el rockero que comenzó a cantar en Decibel, en 1975, es la 
síntesis de todos los defectos + Ya dejé de creer en la subversión 
permanente, ahora sólo me interesa ser consecuente con lo mío +La 
banda cree que es chido porque le mienta la mádre al gobierno'pero eso 
no tiene validez + Critica a los poetas, que "se han perdi4o en las 
pala,bras" y pretenden "apantallarte con un chorizote sin corazón" y 
sostiene que a veces es más imporlante "el balbuceo de un chavito "o que 
"un güey te miente la madre: allí hay carilio, no es rollo ... " 

PÓr Víctor LópezJ aramillo 

en el quererte apantallar con un chorizote 
ácá chido y no hay corazón, a veces es más 
importante el balbuceo de. un chavito o un 
güey que te mienta la madre, ahí hay cariño 
y no en un rollo que no entiendes lo que está 
diciendo, parece un ·libro .de Paz. 

Aparte de su actividad musical también 
· .· b~jncursionado en la ' literatura. Tiene un 

libro de relatos tituladoAnsina endenantes, 
en el eual acepta tener influencia de Juan 
Rulfo al que incluso reley-ó para escribir 
Casimiro, et último cuento del libro, y que 
·es uno de sus favoritos. Ya está escribiendo 
otro libro, inspirado en unas líneas de Pe
dro Páramo, que probablemente se llame 
"Los Confiñes'~. 

Arturo Meza tiene una visión propia del 
rock que probablemente no compartan al
gunos. "Imaginé que erjl un canto nuevo y 
contestataJio, enraizado en una 
contracultura, después fue absorvido y per
dió eso. Hasta la fecha siento que ya no 
puede aportar ningún ele.mento social. 
Ahora es comercial, U2 es comercio, Peter 
Gabriel es comercio. Pueden hacer concier
tos a beneficio de los indígenas, pero eso es 
un mercado. Creí que Bob Dylan era la 
patada en los huevos del sistema hasta que 
me dí cuenta que lo patrocinaban los judíos. 
Creí en el lado de la subversión permanen
te, después ya no le hice caso a esas cosas, 
simplemente quiero ser consecuente con lo . 
mío. 

"Soy_ una partícula de rock nato, a lo 
mejor Rockdrigo también lo fue, Saúl 
Hemández (líder de Caifanes), a pesar de 
andar con Raúl Velasco y ese ambiente tan 
horrible es un verdadero rocanrolero, Ale
jandro Lora (líder del TRI) definitivamente 
no lo es, él no es más que un refranero, ya 
se-le acabó; vivir de la banda es el infierno. 
La banda cree que es chido porque le mien
ta la madre al gobierno pero creo que no 
tiene validez". 

Meza, poeta y filósOfo del rock, al re
flexionar sobre el rock hecho en México 
opina que puede haber una nueva música 
mexicana venida de sentimientos indíge
nas para aportar algo a la cultura mundial, 
que el rock de los anglosajones ya dió todo 
lo que tenía que dar y que el rock de los 
mexicanos "va pa'largo". Fl hecho de can-

• 

taren español es una gran ventaja, opina. 
A veces definir lo que es el rocanrol es 

' díficil pero Arturo no duda en decir que 
éste es una forma de vivir, unos que esten 
bailando o uno que está solo viendo una 
estrella, muriéndose en el desierto, eso es 
rocanrol, e incluso asegura que el mejor 
grupc de rock en México es el Ejército 
Zapatistade Liberación Nacional (EZLN): 
"ellos son más rocanroleros que Lora o 
yo". 

1994, más que un año de convulsiones 
políticas, Arturo Meza, lo ve como un año 
mágico. "Empezando que el primero de 
Enero representaba en el calendario maya 
el día del Jaguar, el Jaguar es el guardían 
de la montaña, y bajó. El EZLN y Marcos 
ya ganaron la revolución desde el primero 
de enero porque despertaron las concien
cias, ya nadie es igual: los priístas no son 
iguales, los perredistas no son iguales, 
tampoco ' los panistas, ya todos se 
cimbraron porque hay espíritu detrás de 
esto y ¿quién detiene al espíritu? ¡Nadie! 

1994, más que un año de convulsiones 
políticas, Arturo Meza, lo ve como un afio 
mágico. "Empezando que el primero de 
Enero representaba en el calendario maya · 
el día del Jaguar, el Jaguar es el -guardían 
de la montaña, y bajó. El EZLN y M "El 
movimiento que afecta al país en un mo
vintiento que tiene que ver con el espíritu 
de la tierra. No se en que otras cultura 

. pero en la mexicana están vivos los ancia
nos, los gu11rdianes de la tierra, están 
despiertos yo los ví en hongo, no lo leí. 
Algo hizo que brotará la semilla para que 
esto pasara, yo creo fue el dolor''. 

Parí} finalizar, Arturo Meza explica sus 
conceptos del dolor y el miedo. "El dolor 
es un camino" y al ·cruzar el umbral del 
dolor se encuentra el amor. Asegura que 
el hombre contemporáneo está lleno de 
miedo: "el miedo se tiene, apal'te de que 
éste nos domina. El miedo es la síntesis de 

. (os defectos, de la mala percepción que te 
hacen dudar de tu integridad, de tu liber
tad. Mi miedo más terrible fue cuando era 
niño: me perdí viendo las estrellas en la 
oscuridad, tuve miedo cósmico. Ta·nro el 
miedo como el dolor hacen cambiar a las 
personas" . 

La banda, un 
grupo 

que cuestiona 
SaúlVázquez 

'El camión es un sitio extraño. A pesar 
de que los deconocidos se aceren entre 
sí, el silencio, esa distancia que lo:;; 
separa, sigue sin romperse. Es como si 
en el camión nos olvidáramos del len
guaje. Las vidas se unen ~ólo porque 
comparten el espacio del camión. Pero 
se alejan porque cada pasajero no pien
sa en la persona de al lado, sino en su 
propia vida, en sus propias problemas. 

Reci,entemente viví una experiencia 
distinta: subí a un camión donde viaja
ba una banda como de veinte jóvenes. 
Sus canciones, sus bromas, su risa, me 
hicieron sentir que el camión no era un 
sitio e,xtraño. Por primera vez sentí que · 
mis compañeros de viaje no eran los 
silenciosos desconocidos de siempre. 
Esta experiencia hizo que mi pensa~ 
miento se ocupara del otro, de los otros, 
de la banda. 

Pienso que la banda es un grupo no 
previsto por el control social y que 
incluso rebasa este control. La banda., 
por el simple hecho de serlo, está 
trastocando una regla no escrita del 
orden social; la regla que sólo acepta 
como buenos grupos aquellos forma
dos en espacios ya determinados: la 
escuela, el sitio de trabajo, las iglesias, 
etc. Un grupo como la banda, por el 
hecho de no haber respetado esta regla 
de que sólo es válido formar grupos 
dentro de las instituciones, es rechaza
do por la sociedad. Porque en aparien
cia es grupo cuya tarea no tiene sentido. · 

Mucha gente pregunta cuál es la 
rel¡¡ción de la banda con la sociedad. 
La banda, como es obvio, -no está 
excluída de la sociedad, pero su fun
ción principal, al menos en mi opinión, 
es cuestionar los dispositivos de vigi
lancia y qontrol impuestos por las ins
tituciones. La banda es el grupo que 
manifiesta que estas instituéiones fra
casan. Sus integrantes son jóvenes que 
de alguna manera han espacado al 
control de la familia, la escuela, la 
iglesia, etc. Además se atreven a pro
poner una nueva fonna de convivencia 
que se desarrolla en uno de los espacios 
que ya también empieza a .ser ajeno 
para todos: la calle. 

Por eso la sociedad ataca a estos 
grupos, porque a gritos le dicen. que sus 
instituciones de control y vigilancia 
están fracasando. El hecho de que las 
bandas se droguen y que para eHos la 
violencia sea un acto cotidiano, es el 
argumento oficial que el Estado utiliza 
para justificar su represión. Pero este 
argumento no e_s válido porque las dro
gas y la violencia no fueron inventadas 
por la banda ni ellos son los únicos que 
las utilizan. · 

SupJemento cultural 
E 1 N u evo Amanecer agradece a sus lectores 
y amigos su comprensión por la suspensión 
del suplemento Amanecer Cultural. Espe
ramos pronto reanudar su publicación. 

Gracias. 
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A los pequeños, a los útitombrnbles 
que se nos aparecieron 

; ~ el primero de enero 
,, 

24 de diciembre. 
1994. Renata girn lentamente su reloj inten

tando retrasar las horas en esta noche oscura y 
fria. 

Son cerca de las once de la noche en e§te 
lugar montañoso hacia el sur de México. Pa
rece que el tiempo ha corrido en un marathon, 
pues los meses han parecido días en su estan
cia aqu~ a la sombrn de estas viejas montañas 
donde vive esta JNbre familia que desde ei 
principio la hospedó gustosa. 

Para Renata es difícil aceptar que ahora sí 
tendrá que irse, quizá para siempre. 

Hacia las diez de la noche, el frío comienza 
apenas a calar (uerte en eslf¡ zona montañosa 
de la que no ha salido casi desde el primero de 
enero, cuando comenzó todo. 

Lentamente voltea hacia el suelo donde aún 
duerme Mónica. Mirn detenidamente los vie
jos trnpos que cubren su frágil cuerpecillq de 
apenas cuatro años, y observa también más 
allá donde Sinecia descansa en el suelo tratan
do de conciliar el sueño, ignornndo sobre la 
partida de Renata, . q~e ensimismada trata de 

- hacerse a la idea de que tendrá que irse. 
Carlos, su compañero siempre fíe~ la espe

rará cerca del primer retén parn trasladarse 
juntos a España, donde después escribirá el 
documental sobre la vida de las familias indí
genas de Chiapas, que meses antes durante el 
primer enfrentamiento con el ejercito perdie
rnn a muchos de sus integrnntes. La familia de 
la pequeña Mónica, no fue la excepción, recor
dó con un dejo de tristeza. 

También allí hubo bajas. Don Teodoro y 
Ramón, padre y hermano de Mónica habían 
muerto bajo las balas del Ejército. Y aliora 
sólq con su madre y su hennano Rodolfo de 
catorce años que hace poco, también se había 
integrado a las filas de los zapatistas; Mónica 
vivía desprotegida. Su padre que tanto la ha
bía querido ya no estaba más con ella. Desde 
aquella noche que se había ido a luchar pl(ra 
dar comida a su familia, no había vuelto. 
Nunca lo haría. Renata se había encariñado 
con ellos. Desde el principio esta familia le 
había llamado la atención. Las condiciones 
precarias, miserables, decía Renata, en las 
que "sobrevivían", eran sorprendentes. Nun
ca pensó que pudiera existir tanta pobreza y 

·.· humillación juntos, en seres como ella misma, 
. con sentimientos, con pesares, con alegrías. 
Con los mismos derechos que ella, como el 
derecho inalienable de vivir justa y dignamen
te. Como cualquier ser humano. -

Mientras aeomoda en silencio las pocas 
perte-nencjas qu·e lleva, recuerda cómo desde 
el principio las cosas fueron de mal en peor. 
Pese a todo, las autoridades no habían hecho 
nada y los asesinatos y las persecusiones a los 
demás indígenas continui'ban. Qué pena sen
tía por ellos cuando en ún país que se decfa 
"moderno", ernntrntadoscomosalvajes. Como 
si la esclavitud jamás se hubiera erradicado, 
pensaba Renata. 

Desde el esta!!' do del conflicto armado en 
Chiapas, su Diario, uno -de los más conocidos 
y serios de su natal España, la había mandado 
a la selva Lacandona a ver qué ern lo que 
realmente estaba pasando porque hasta allá 
llegaban· noticias encontradas que no aclarn
ban nada. As~ el26 de enero Rena ta, acompa
ñada de Carlos -el agente de mayor confianza 
que tenia el Diario y que le habían asignado 
parn su seguridad personal-, había llegado a 
San Cristóbal de las Casas y al día siguiente se 
había internado sola en la selva, de donde no 
saldría sino hasta podér realizar una investi
gación completa sobre el problema suscitado 
ahí desde hacía varios decenios. Y hoy COJlP
cido por todo el m un do. 

La tarea de Renata había sido desde su 
llegada, dificil y constante. Nunca pensó que 
lo sería tanto, pues había tenido que padecer, 
inclusive, hambre como aquellos indígenas 
que le habían ofrecido su techo para vivir. Pero 
hoy tenía que irse. Su tarea había concluído, 
para ella, con buenos resultados, más de lo que 
ella misma hubiera podido esperar. 

<<El señor de las barbas blancas>> 
M ary yonzález Hernández 

La investigación completa daría para urt 
formidable documental que le trneria magnífi
cos beneficios económicos y, desde luego, de 
renombre. Y-no era parn menos, su tarea de 
varios meses, parecía encomiable. Renata te
nía todo para sentirse satisfecha y completa 
profesionalmente, empero, lo único que la 
inundaba en ese momento era una terrible 
tristeza combinada con miedo e impotencia al 
imaginar lo que pasaría con aquellos indíge
nas en medio de la selva y sin las mínimas 
condiciones para vivir. 

Lejos de sentirse contenta porque llevaría a 
su país la exclusiva y más completa investiga
ción sobre Chiapas, Ren!lta sentía un extraño 
sentimiento que le invadía el alma al ver en 
aquellos rostros sólo miradas enturbiadas por 
el dolor, por el hambre, e !frío. Y la injusticia. 

No se sentía satisfecha. Creía que estas 
personas, como ella, no requerían sólo ser 
"i_!lvestigadas para salir como testimonial en un 
periódico, necesitaban apoyo, comida, justi
cia. Pero esto no lo podía hacer ella y le 
agobiaba. Quería .cambiar las vidas de estos 
indígenas, pero sus buenos propósitos no bas
taban. El dar a conocer lo que pasaba en 
ebiap3s, aunque ayudaba no era suficiente, 

-pensaba. Se requería la buena voluntad del 
gobierno mexicano, sólo eso. Pero era tan 
difícil obtener la buena voluntad del gobierno, 
porque había tantos intereses. Eran tantos. 

Eran casi las once y media de la noche y 
Carlos no se había reportado aún. Le había 
prometido que le mandaría un mensaje de la 
hora y lugar exacto donde la esperaría, pero ya 
era demasiado tarde. Estaba preocupada. 

Y pensaba en eso cuando escuchó los débi
les tocidos de Mónica. · 

La respirnción debilitada de Mónica la pre
ocupaba desde hacía unos días. Su madre 
Sinecia le había preparado unos tés pero no 
había sido suficiente. Mónica había pescado 
una fuerte pulmonía y los resultados empeza
ban a verse. Apenas por la mañana de ese día 
24 habían estado jugando con los ramas y 
montoncitos de tiérra que Mónica preparnba, 
y ahora casi no se podía mover. Entre sus 
reflexiones y recuerdos, Renata no se había 
dado cuenta de lo que pasaba con la pequeña, 
hasta este momento cuando, de repente, 
Mónica le llamaba con su débil vocesita. 

-¡Renata ... !, le llamaba una y olrn vez. ¡mi 
mamy Techa, dile que me abrace!, pedía. 
¡Tengo mucho frío! 

De escasos cuatro años, pelo y ojos negros 
como el ébano, de figura delgadísima y mirn
da dulce, pero ausente, la pequeña Mónica, 
había conquistado desde el principio de su 
estancia, el cariño de Renata. Decía que tenía 
frío y mientras apuntaba con su manita more-

na y sucia la parte superior de su estómago, 
lloraba de dolor. En momentos perdía el sen
tido y volvía en sí. 

En ese momento fue cuando para Renata 
comenzó la pesadilla. Lo más doloroso estaba 
a punto de suceder. Hacía rato que Techa, 
como le decía a Siitecia su híja, no se movía 
para nada. Cuando le hablaba parecía que no 
escuchaba. 

-¡Siri.ecia! ¡despierta, tu hija está muy mal! 
¡parece que tiene pulmónía!, ¡tenemos que 
trnsladarla al pueblo si no morirá! 

Pero Sinecia ya no la escuchaba. Renata 
trató de despertarla y la movió, estrujándola, 
pero tardíamente se dió cuenta que a ella, el 
resuello ya le faltaba. La razón la ignoraba, se 
había quedado dormida como siempre. Cada 
noche ella, Renata solía quedarse a ver las 
estrellas antes de dormirse -después de todo 
ern lo más hermoso que se veía en aquellos 
lugares donde la esperanza casi parecía agota
da-, mientráS que Sinecia dormía junto con su 
hija Mónica. Esta noche Sinecia se había 
acostado como siempre y no sabía lo que había 
sucedido. 

Cuando reaccionó por fin al ver la figura 
inerte de la mujer, Renata sólo atinó a decir 
una exclamación hacia el cielo. Y enseguida, 
sin poder creerlo por completo, corrió alla~o 
de Mónica que continuaba llamando a su 
Techa. 

-¡Tu mamá esta do1~nida! ¡no put?<ie abra
zarte!, le decía compungida sin saber q_ué 
hacer. 

-¡Techa, Techita, mamacita, abrazame, 
tengo mucho frío!, repetía una y otra vez. 
Parecía que Mónica no escuchaba a Renata. 
Deliraba ya. 
As~ tras varios intentos de hacerla reaccio

nar, al cuarto para las doce de la noche, Renata 
decidió salir a buscar ayuda. Pese al peligro 
que sabía imperaba en los alrededores, con su 
saco verde claro cobijó a la pequeña y salió 
apresurada. El frío ahora era más intenso, pero 
no le importó, la niña necesitaba ayuda y la 
tendría. · 

El primer retén estaba a más de un kilóme
tro, así es que tendría que caminar. Misterio
samente, su compañerp Carlos no había man
dado mensaje alguno, así que decidió ocupar
se de la niña, que enmedio del follaje mientras 
ern trasladada, sudaba y se estremecía. 

Una hora después de caminar esos caminos 
ya conocidos para Re nata, llegó al retén donde 
aguardaban varios soldados. Cuando la vie
ron acercarse le aluzaron con una enorme 
lámpara que la hizo dudar. Al frente, cuatro 
militares, metrnlleta en manp, la detuvieron 
solicitando la identificación. Pero con las pri
sas de salir,.¡ Re..nata se le había olvidado todo. 

. . ' 

Pensó que para l}evar a una menor al doctor no 
necesitaría identificaciones ni nada por el es

. tilo. 
-¡Soy del Diario de España, ll~o a esta 

niña con un médico! ¡está muriéndose! 
N o le creyeron. Y es que su aparie-llcia ern la 

de una lugareña común y corriente. Re nata era 
de padres guatemaltecos y su facha no variaba 
mucho de la de los indígenas. Sólo su tono de 
voz y su lenguaje eran diferentes. Y como 
prácticamente había vivido casi once meses 
ahí en las montañas del sureste, parecía una 
más de las mujeres con su_ hijo en brazos. Así, 
con todo y sus explicaciones, no le permitieron 
salir. 

-¡Ni usted ni su mocosa pasan por aquí!, 
fueron contundentes. ¡Ni un paso más! ¡Por 
aquí no pasan los zapatistas! . 

Cuando les escuchó decir eso, tembló de 
rabia. Intentó otra vez y al no lograr conven
cerlos, trató de atravesar a la fuerza. No lo 
permitieron. Apostados sobre enormes trin
cheras y escondidos tras las ramas de los 
árboles, otros más . miraban burlones. Otros 
más sólo aguardaban pensativos. 

Renata tuvo que regresar. Con Mónica entre 
sus brazos, fue de regreso hacia la choza. 
Cuando llegaron por fin, la pequeña estaba 
fría, pero d·..:spiertaa un respirnba difícilmente. 
Entonces Renata rompió en llanto. No sabía 
qué hacer. Nada podía hacer. La próxima 
choza estaba también muy tejo~ y no llegaría, 
menos con ese frío que se colaba aun entre su 
saco de lana. 

Al escucharla llorar, Mónica abrió suave
mente los ojos. La miró sonriente, y sin dejar 
de pJpnunciarque pronto estaría con "el hom
bre de las barbas blancas", trataba de abrazar 
debilmente a R~nata, que sola en esa amarga 
madrugada de navidad, abrazaba a su vez a la 
pequeña. No podía creer lo que pasaba. Don 
T eodoro había muerto, y Ramón, y doña Tec!Ja, 
y-ahora Mónica que temblaba entre sus b.r¡l
zos. Y elausentedeRodolfo, que ahora, según M 

había sabido, andaba hasta Tabasco. 
Estaba sola en esa habitación dond~ tantas 

veces había brincado con Mó1úca, doñde ha
bía probado aquel pozole -alimento diario de 
los indígenas chiapanecos-, becho .con maiz 
molido, agua y piloncillo, donde tantas veces 
había dicho a sus moradores que las cosas 
cambiarían. Y s~ las cosas habían cambiado 
pero no como ella pensaba y quería. En sólo un 
año casi la familia completa había muerto. 
Ahora tenía a Mónica, yéndose. 
De carita redonda, morena, preciosa, Mónica, 

consolaba a Re nata. Decía que yaseibaconsu 
Techa, con su Teodoro, con su hermano Ra
món. Que le cuidara a Rodolfo. Y sonreía. 
Parecía que estaba contenta. 

-¡Renatita, no chilles! ¡no estés triste!, 
¡mira, si yo estoy tan contenta, porque tú no! 
¡ din1e pa 'qué te pones así tan triste si yo pronto 
voy a estar re' bien, me voy con el señor de 1as· 
barbas blancas! ¡ya vino por m~ Renatita! ¡ya 
vino por mí! 

Cuand:> escuchó a la pequeña mencionarle 
al "señor de las barbas blancas", Re nata recor
dó cuando el viejo Matías, el anciaíio 1zeual 
que una vez platicó con ella sobre las tradicio
nes y leye-ndas de ese lugar -uno. de los más 
alejados en la montaña, que se cruzan casi con 
la frontera de Guatemala-, le dijera que desde 
hacía varias décadas, siempre en Navidad 
morían de frío y hambre los indígenas. Siem
pre era Navidad cuando morían. A este Jugar 
no llega nunca nadie, le cedía el viejo. Sólo el 
"seítor de las barbas blancas", como le dicen 
nuestros chiquillos. "No les trne·regalos a los 
chilpayates, pero· se los lleva para siempre a 
donde ya no sienten mas frío, ni sufren injus
ticia, ni hambre, ni nada ... donde si son feli-
ces''. 

Renata trató de sonreír. 
Un minuto después, tras un suspiro, Mónica 

se fue. 
Renata no lloró más. Finalmente compren

día que en su nuevo bogar, kjbs de las balas 
del poder, Mónica ya no sufritia. Ahí.estaría 
bien por siempre, lejos de estas montaí1as 
llenas de injusticia. La injusticia que había 
reconido casi todos los caminos de México, 
de este México que nunca había conocido. 
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Fragmentos de tiempo 11 oscuridad 

·EI niño ve proyectada, en imágenes 
,- y palabras, su violencia 

Colectivo de Investigación y Atención a la Niñez 

Estas épocas navideñas, llenas de cándio y 
feJVoroso amor por un prójimo siempre 
anónimo, de felices y católicas posadas 
(algunas por supuesto francamente paga
nas), árboles iluminados de nostálgias leja
nas y los consabidos regalos, son por su
puesto las épocas más felices en que, entre 
otras cosas, podemos creer feJVientemente 
que tenemos dinero gracias al acostumbra
do _ aguinaldo que más tarda en llegar a 
nuestras manos que diluirse con versatili
dad asombrosa en las deudas que hemos 
venido arrastrando a lo largo del año, las 
múltiples fiestas de fin de año a las que hay 
que llegar de riguroso traje y por supuesto 
los cada vez más caros juguetes de los 
niños, exceptuando quizá a los niños de la 
calle para quienes la Navidad implica 
sólamente un ingreso más eonstante gra
cias a que a cualquier buen ama de casa se 
le "rompe el alma" de ver a esos pobrecitos 
y extiende algunas monedas para aligerar 
más su conciencia que la pobreza de los 
niños. 
_ Obvia, pero no in_necesario, mencionar 

que los que ·finalmente salen ganando en 
estas celebraciones no son los buenos frai
les ni la religión católica que con fines 
didácticos inventó la Navidad, ni son los 
comerciantes ambulantes ni estalecidos, si 
bien éstos se llevan una buena ganancia, los 
verdaderos beneficiarios son los magnates 
de las industrias norteamericanas y orien
tales, son los avispados comerciantes de la 
fantasías, aquellos que arman de la nada 
caballeros zodiacales que conjugan todos 
los mitos habidos en una parafernalia de 
dioses que hacen ver las creencias politeístas 
de los griegos y romanos, como vil religión 
tercermundista. 

"Los últimos niños infantiles fuimos no
sotros; en cuanto a los de esta generación 
son de tal ,manera precoces que n9 causa 
tristeza deja:dós Jíueifanos", escribíaRenato 
Leduc, afirmación dolosamente sarcásttca 
que tenía sin embargo la certeza de hablar
nos del n,acimiento de una época en que el 
_ser niño adquiría una significación düeren
te, como lo han sido Ciertamente todas las 
generaciones, pero con la peculiar rapidez 
con que en l.as últimas décadas se suceden 
las cosas. 

Hoy día los piños necesitan la asesoría de 
una cálida y comprensiva psicóloga que les 
enseñe juegos que seguramente aprendió 
en sus sesudos estudios profesionales, para 
que puedan acceder a los mínimos movi
mientos necesarios, porejemplo para escri
bir (Cierto que con el creciente uso y presti
gio de la computadora será, quizá demasia
do ·pronto, obsoleto aprender a escribir a 

. mano), actividad de la que en otros tiempos 
se encargaba el propio proceso de socializa
ción del niño, al que más bien había que 
inventarle actividades para que se estuvie
ra quieto, pero ahora, atrofiado en sús 

· funciones psicomótrices y aislado del con
tacto efectivo y afectivo de otros niños 
precisa de los medios artificiales que le 
ejerciten en el uso de su propio cuerpo; en 
este sentido mucho se ha dicho (y muy poco 
se ha hecho) al respecto de lo nocivo que es 
la televisión y más recientemente -los 
videoj uegos. 

Lo éierto es que en este sentido no sabe
mos aún qué tipo de sujetos se están confor
mando al interior de nuestra sociedad, la 
violencia, .si bien ha sido potenciada y 
encausada de alguna manera por los me-

dios citados, no la inventaron éstos, la 
violencia es la necesidad misma que tiene 
el niño de ver proyectadas en imágenes y en 
palabras su propia violencia, ésa· que nace 
quizá entre los aprisionantes muros de las 
microcasas a que han reducido nuestro 
espacio vital, en la ausencia de espacios 
propios donde el niño pueda incorporarse y 
transformar activamente su mundo, en las 
diferentes y contrastantes prácticas de crian-. 
za que h:an, no sólo impedido un contacto 
entre los miembros de las familias sino 
generando una culpa institucionalizada por 
no poder cor.tpartir más tiempo con los 
hijos, prácti.-:.as de crianza entre cuyas cau
sas, por cierto, está la necesidad económica 
que implica -hoy en día- tanto para la 
mujer _como para el hombre la doble joma
da de trabajo, pero además están los múlti
ples accesorios domésticos que mediatizan -
las relaciones intrafamiliares tales como 
las televisiones, videocaseteras, ataris, etc., 
que se han convertido no sólo en las nanas 
programables para los pequeños sino en 
especie de consejeras psicológicas del qué 
y cómo hacer con los problemas cuando se 
es adolescente y se viven "años maravillo
sos" o no tan maravillosos, cuando se tie
_nen "treinta y tantos" años o respecto a casi 
c\Jalqüíer problema fanmiliar tan explota
do .en comedias, telenovelas y programas 
especializados. 

Los medios.de comunicacion.se han con
vertido én cualquier problema familiar tan 

· explotado así en una amalgama de mensa
jes contradictorios, donde por un lado se 
pontifica acerca de una familia ideal, o de 
preceptos morales, acerca de lo correcto o 
incorrecto, lo legal y lo ilegal, lo ético y lo 
no ético, a la vez que se exaltan modelos de 
conducta; de violencia extrema como vía 
única de triunfo de la justicia y la paz, de 
transgresion a la ley hasta por sus propios 
agentes siempre bajo algún justificable pre
texto; junto a la exigencia constante y _la 
exaltación exagerada de la inocencia, la 
castidad y fidelidad femenina, pululan las 
eróticas extr¡¡:vagan_cias, _ puberes blondas 
de ropas escasas y exóticos cantantes-baila
rines de andrógina y equívoca belleza, en 
programas musicales de entretenimiento 
"para toda la familia". 

Cierto es que a pesar de todos los intentos 
de diferentes organismos civiles, la legisla

-ción acerca del uso y abuso de los llamados 
medios masivos de comunicación es poco 

menos que escasa, más triste es que aún lo 
legislado no se respeta. ' , 

Una preocupación constante que com
partimos sociedad civil y gobierno es lo 
respectivo al consumo y tráfico de drogas, 
sin embargo, nuestras razones parecen ser 
ciertamente muy diferentes; a nosotros nos 
preocupa el uso de drogas en tanto que se 
han constituído en una amenaza para la 
salud pública, que constituyen también un 
ingrediente constante en la violencia calle
jera y que son, finalmente, una forma poco 
eficaz de evasión de la realidad, pero en 
este sentido la misma amenaza representan 
la televisión y los videoj uegos la diferencia 
es quizá que la droga la reconocemos como 
una forma emer-ge_nte de evidenciación (llá
mese síntpma) de múltiples problemáticas 
sociales, personales o familiares, mientras 
que respecto a la televisión reina una des
concertante y sospechosa complecencia por 
parte de las autoridades, y una aceptación 
social muy parecida a la adicción. 

De repente, cuando algunas personas nos 
hablan de los niños de la calle o de los 
chovos banda, nos pareciera que lo que se 
intenta es que estas niños se adapten, se 
incorporen a una forma de vida, a una serie 
de valores, a unas práctiCas de "ser niño",
que son en sí mismas harto cuestionables. 

La gente estaría feliz si los chovos banda 
en vez de estar en ta calle, drogados, con la 
mirada perdida, molestando a los tran
seúntes con su sola presencia, peleándose 
entre sí, pintarrajeando las paredes, estu
vieran en casa sentados frente al televisor y 
son premiados por ello, como otros pueden 
poseer la mujer de sus sueños, viendo como 
otros se defienden cuando son molestados, 
viendo como otros triunfan, viendo como 
otros puedén ser ... lo que equivale por 
supuesto a una forma de estar drogado. 

Lo que a nosotros nos _preocupa, CO!l!O 

sociedad civil, es saber cómo · hacer para 
recuperar esos espacios únicos que los jóve
nes proponen, como recuperar espacios 
efectivos de construcción de sujetos capa
ces de transformar su re(llidad, de soñar 
mundos nuevos, _ de generar y ganar una 
cultura joven, lejos de las rancia& concep
ciones de cultura que las escasas institucio
nes tienen-, lejos de la violencia no por lo 
que a la buena gente pueda moleStar sin0 
por lo que de autodestructiva tiene, lejos 
también del consumo de drogas por 
inecesario. 

No darán permisos para venta de 
alcohol en la periferia: Salud 

Tras asegurar que se están restringiendo les 
dictámenes que se daban para los estableci
mientos de . ventas de bebidas alrohólicas, el 
directór de Regulación Sanitaria de la-Coordi
nación de Salud en el e~ado, .Alfredo Niet0 

·Ana ya, indicó que se está haciendo un estudio 
muy· detenido en cada uno-de ellos para que ya 
no se otor,guen permisos. 

Este estudio se realiza sobre todo en las 
rolonias irregulares de la periferia, pues tene
mos mucho interés de que el alrohol deje de 
proliferar. Con ello evitaremos, añadió, que 
los salarios de los trabajadores rontinúen 
invirtiéndose en el alrohol. Comentó que se 
han visitado comunidades en el estado, en 
donde· había ventas clandestinas y han sido 
suspendidos 18 establecimientos, aparte de 
otros aseguramientos. 

Nieto Ana ya sostuvo-que en la periferia de la 

ciudad es don,de abunda más el alcoholismo y 
por ello "no daremos permisos en -esos sitios 
porque ya son demasiados los que existen". 
Ofreció vigilar a_ los establecimientos que ya 
están operando en este momento y los que no 
cumplan ron la norma serán "suspendidos 
defi.ni ti v.mente". -

Por otra parte, al comentar que. la acción de 
los inspectores de Regulación San~klri-a no 
será mermada por la· corrupción al acudir a un 
cen«o clandestino de vino, ya que hay indica
ciones precisas de castigar tqda acción de 
rorrupción. Nuestros inspectores, puntualizó, 

_ están roncientizados de que deben manejarse -
ron honestidad, dado que estos problemas son 
de interés colectivo. "No descartamos que 
pudiéramos tener este tipo de problemas, pero 
en los casos que se presenten habrá castigos 
severos». 

Educación para la 
sexualidad 

Las 
• querencias 

E lizabeth e ontreras e olín 

La semana pasada empezaron a mani
festarse las "querencias cercanas", es 
decir, el reconocimiento de los afectos 
a los seres queridos (familiares, pare
jas, hijos). Ya antes, casi para-salir de 
vacaciones (por lo menos en muchos 
lugares) se llevaron a cabo comidas y 
cenas navideñas, entre compañeros de 
trabajo se intercambiaron algunos pre
sentes, sea por obligación o porque 
deveras se tiene buenos amigos. En 
algunas escuelas lleva a cabo el inter
cambio por obligación, es difícil a 44 o 
más integrantes del grupo y por adivi
nanZas decidir qué se le regala a quie
nes tocó en suerte. 

Las querencias son más ligeritas por 
así decirlo, pues si se le compra al 
compañero algo que no le gusta no 
pesa tanto en el ánimo de quien no lo 
conocía tan bien. Pero el problema 
viene cuando el regalo se tiene que dar · 
a quie~ uno conoce bien por ser herma
no, mamá, sobrina. Problema porque a 
veces uno no sabe que la sobrina, por 
ejemplo, quisiera un Volkswagen del 
año, o que la mamá quiere ir a conocer 
N u e va York con todos los gastos paga
dos y uno quisiera complacerla pero 
obviamente la realidad financiera lo 
impide. (A propósito, haciendo cuen
tas hace poco tiempo, resulta que un 
maestro de secundaria gana_ más que 
un maestro univerSitario aquí en la 
ciudad, qué le parece. Por eso muchos 
quieren ser diputados o senadores, o ya 
de perdida, gobernadores ... además a 
ellos les dan regalos navideños bastan
te "prendidos"). 

Es cierto que las querencias profun
das no necesitan botellas de 
champagne, pero también .es cierto que 

· - en muchas ocasiones es la única vez al 
año que se le qbsequia algo a alguien 
cercano (bueno, están los cumpleaños, 
pero ... ) y de ahí viene algunas frustra
ciones (de quien obsequia y de quien 
recibe). Es cierto también que esos 
anuncios televisivos np siJVen para 
nada, pues algunas personas compran 
para regalar cosas totalmente inútiles, 
todo sea por llenar el requisito. 

Pero hablando se sexualidades, a la 
hora del regalo, hubo en navidad abra
zos, besos y palabras· que no muchas 
veces se repiten, por ejemplo, un "te 
quiero" de un padre a un hijo y vicever
sa, o un "me-importas muchd' de una 
esposa a su compañero de 10 años de 
vida en ~mún ... y conste que espera
mos no lea usted ésto el' 28. Las ·pala
bras cuentan -mucho y en pocas,ocasio
nes 'tenemos hasta el ambiente prepa
rado para que se den. 

Dicen algunas personas que la época 
navideña y d~ fin de año les hace sentir 
nostálgicos, festivos, románticos (nota 
usted cuántas bodas hay cada fin de 
semana), efectivos. Por qué no aprove
char el ambiente y poner "cachondos 
afectivos"' o "querendones" con esas 
personas que estln con nosotros t0do el 
año. 

f ' 
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Se practicó por primera vez una cirugía de corazón abierto 

Admite Salud carencias-en servicios 
en la Sierra Gorda; mejorarán: Rojas 

Por LinaM. Salinas Flores 

Al reconocer que en general se ha encontra
do con la falta de seJVicios médicos en la 
Sierra Gorda de Querétaro, el co<>rdinador 
de Salud en la entidad, Víctor Rojas Zetina, 
indicó que la gente necesita más y mejores 
seiVicios, pero, se preguntó: "¿cómo los 
vamos a ofrecer sin tener los lugares ade
cuados para poder trabajar?" 

Hemos encontrado que en esta materia se 
necesitan apoyos como la rehabilitación o 
ubicación de lugares para prestarlos, Agre
gó que actualmente se ·cuenta ya con un 
presupuesto autorizado para la construcció 
de dos centros de salud: uno en Jalpan y el. 
otro en Tolimán, y explicó que está en 
estudio la creación de otras casas de salud. 

terapia intensiva. 
Indicó que los médicos que intervinieron 

en la operación, que duró cerca de seis 
horas, este 2l de diciembre después del 
mediodía son losdoctoresRómulo Annenta, 
cirujano cardiovascular, el doctor Rogelio 
Zavala, director del hospital general, el 
cirujano Ricardo Lerma, el cardiólogo Sal
vador Leo Guzmán y el anestesiólogo José 
Guzmán. En Querétaro, añadió el titular de 
Salud, se .tiene la capacidad suficiente para 
sacar adelante esta problemática tan seria y 
grave, por lo cual ya no es necesario trasla
dar a los pacientes a México, Monterrey o 
Guadalajara. · 

Esperamos que esto sea la pauta y el 
. inicio para que en lo futuro podamos tener 
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·· Desayune, coma y cene a gusto 
lEN PLENO CENTRO DE LA CIUDAJJ! 

Madero 12, Pasaje de la Llata 
Te/.12-88-87 · El funcionario confirmó que en los proxi

mos días el Centro de Salud de Tolimán 
será transfonnado en Hospital General. En 
cuanto a la Sierra Gorda, agregó que en los 
_lugares "que llenen los requisitQs y el volu
men de población requerido", se' inslalarán 

los apo.yés necesarios para comprar el .. L..:::--~~-----~---------'----------------1 
instrumental adecuado, a fin de apoyar los 

centros de salud. 
"Quisiera ofrecerle atención médica a 

todo el estado, pero también sabemos que 
estamos limitados, porque en su momento 
las universidades que nos hacen el favor de 
apoyamos con pasantes, nos piden que sea 
un número de habitantes adecuado para · 
que ellos puedan tener la capacidad necesa
ria de prestar su seiVicio social, nosotros 
tenemos que estar al pendiente de que ellos 
se preparen bien para que ofrezcan setvi-
cios adecuados de caJidad y calidez a todos . 
los habitantes de la Sierra Gorda". -

'. · ..., - Rojas Zetina informó que la inver.iión 
· que se necesita para poner en operación un 

centro de salud tipo e, para el ámbito rural, 
oscila éntre 100 y 140 mil nuevos pesos, en 

esfuerzos que se hacen para superar la 
problemática de _la sociedad queretana . . 

tanto que una casa de salud -cuya atención ·"' _ _ ______ __:_: ____ _ 
médica~ se reduce a cosultas externas- im- . 
plica un gasto entre 60 y 70 mil nuevos 
pesos. La Sierra Gorda es considerada como 
prioritaria porque "allá está la gente más 
des protegida". 

A principios de 1995 serán entregadas 22 
casas 'de salud en otros tantos lugares de la 
Sierra Gorda, principalmente en los muni
cipios .de Jalpan, l>eñamiller y Tolimán. Se 
está estudiando una petición de San. Joa
quín para dotar de médico fijo en algunas. 
comunidades, y advirtió que por las conru
ciones de la región -el médico tiene que 
caminar basta ooho ho~s- se está buscando 
que los médicos se alternen en las ~rnuni
dades a fin de cubrir el 100 por ciento de 
atención. · 

Por otra parte, Rojas Zetina anunció el · 
pasado 22 de diciembre que por primera : · 
vez en Querétaro, en el Hospital General se . 
realizó una cirugía de corazón abierto a una . 
paciente que venía con padecimiento prin
cipal, una pericarditis constructiva que es 
de origen turbeculoso. Explicó que la pa-
ciente tiene una evolución de 4 a 5 años en 
su padecimiento, sabemos que él pronósti
co en vida es de un 85 por ciento. La 
operación se practicó ~Gloria Hernández 
Angeles, de 20 años de edad, vecina de San 
Martín, municipio de Colón, y como ingre
sÓ grave al hospital se encuentra hoy en 

San Bartolo:· 
electrifican la 

Col. Guadalupe 
Victoria 

Por Reyna'Ldo Hernández 

- Por fin llegó el ansiado dia de ver ilumina
da ·con energía eléctrica la colonia 
Guadalupe Victoria de San Bartolo 
Aguacaliente, Gto., que dió inicio el 15 de 
diciembre del año en curso. Este es un 
proyectó más que realizó la administración 
del alcalde de Apaseo el Alto, doctor Seve
ro Rojas Domínguez, quien compartió su 
satisfacción con toda la comunidad de San 
Bartolo AguacaHente, realizando rgrandes 
obras de beneficio duradero. 

Esta delegación política jamás había so
lucionado sus problemas en cuestión de sus 
necesiades. ¿O será que las generaciones de 
energía joven, han despertado el progreso 
de san Bartolo, para otras nuevas genera
ciones?' se preguntan alentados los veci- . 
nos. 

¡. ¡ ¡ A T E N C 1 O N ! ! ! 
· ¿Desea sentirse bien? 

¿Desea disfrutar de una buena salud? 
¡Aproveche, esta es su oportunidad! 

-FARMACIA ·HoMEOPÁTICA 

PRODUCTOS NATURALES 
Abre sus puertas al público en general para que se 

beneficie con los diferentes productos, 
trat:a.mieñtos yseiVicios 

con atención personal de su propietaria 
Rosa María Medina 

Roberto Chellet # 19 Col. Lo_s Fresnos, Te/.17-44-58 

e l..IBIIIlRIU llH~:Ur!l) 
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UN NUEVO CONCEPTO EN LA DISTRIBUCIÓN .DE LIBROS 
Y DONDE LA ESPECIALIDAD ES EL SERVICIO · 

¡TODOS! los libros que usted quiera ... 
. .. 

Matriz: 
Av. Canadá #280 

Plaza de las Américas 
Tel: 13-10-32 

Sucursal: 
Local102 

Centro Comercial Las Campanas 
·~(Tecnológico y Madero) 

Tel: 16-45-85 
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